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ГОРДОСТЬ СРЕДНЕГО УРАЛА
Вчера в Свердловске, в Доме политического просве

щения обкома КПСС, состоялась встреча трудовых дина
стий Подпанковых с Уралмашзавода, Дрягунсковых с 
Нижнетагильского металлургического комбината имени 
В. И. Ленина. Гнатенко из треста «Уралтяжтрубстрой», 
Ежовых из Егоршинского отделения Свердловской же
лезной дороги, Балакиных из Быньговского совхоза Невь
янского района, Мезенцевых из Андриановского леспром
хоза объединения «Серовлес», Васильевых с Арамильской 
суконной фабрики и Герасимовых из Гороблагодатского 
рудоуправления.

На встречу с представителя
ми славных трудовых дина
стий пришли первый секретарь 
обкома КПСС Б. Н. Ельцин, 
секретари обкома КПСС В. А. 
Житенев, H. М. Дудкин, члены 
бюро обкома партии председа
тель областного комитета на
родного контроля И. А. Голо
ванов, председатель областно
го совета профсоюзов Е. А. 
Коровин, заведующий отделом 
пропаганды и агитации обкома 
КПСС В. П. Мазырин, секре
тарь облсовпрофа И. И. Пота- 
псв, заместитель заведую
щего отделом пропаганды 
и агитации обкома КПСС 
А. С. Лобанов, другие ответ
ственные работники обкома 
КПСС, исполкома облсовета, 
обтсовпрофа и обкома ВЛКСМ.

Встречу открыл первый сек
ретарь обкома КПСС Б. Н. 
Ельцин. В своем выступлении 
он отметил огромное значе
ние трудовых династий в хо
зяйственном и культурном 
строительстве области, воспи
тании молодого поколения ра
бочего класса и крестьянства в

Вклад 
в общую 

победу
Подведены итоги предок

тябрьской вахты на Сверд
ловском заводе резиновых 
технических изделий. Побе
дителем назван цех формо
вой техники № 9, носящий 
имя 60-летия ВЛКСМ. 
Большой вклад в эту победу 
внесла комсомольская орга
низация цеха, одна из са
мых крупных и сильных на 
заводе. Комсорг цеха — На
дежда Стахова. Имена мо
лодых прессовщиц Е. Цы- 
генковой, О. Шмелевой, упа
ковщицы И. Кырмановой и 
многих других комсомольцев 
названы среди имен извест
ных на весь завод лучших 
кадровых рабочих, победи
телей соревнования по 
профессиям. Комсомольская 
организация цеха заняла 
призовое место в соревнова
нии в честь 60-летия 
ВЛКСМ.

Е. ЯХОНТОВА.

В комсомольский 

фонд
Около тысячи рублей с 

начала года внесли в копил
ку новаторов производства 
комсомольцы центральной 
опытно - исследовательской 
лаборатории Уральского алю
миниевого завода. Это их 
подарок юбилею Октября. 
Член этого коллектива, 
гоупкомсорг лаборатории
охраны труда, слесарь Алек
сандр Узких получил право 
носить звание «Лучший мо
лодой рационализатор».

29 новаторских предложе
ний подали в третьем квар
тале глиноземщики. Внедре
ние в производство ПРИНЯТЫХ 
предложений позволит сэко
номить 1060 рублей. По два 
предложения имеют на сво
ем счету С. Четвертных, 
В. Пастухов и В. Богрунов.

500 рублей заработали 
молодые электротермисты 
на комсомольских субботни
ках по сбору металлическо
го лома. Восемнадцать рей
дов провели цеховые «про
жектористы». Один из них 

духе преданности делу Комму
нистической партии. Б. И. 
Ельцин от имени обкома 
КПСС, облисполкома, облсов
профа' и обкома ВЛКСМ вы
разил благодарность всем тру
довым династиям Среднего 
Урала за их большой вклад в 
развитие экономики н культу
ры края и поздравил с насту
пающим праздником — 61-й 
годовщиной Великого Октяб
ря.

На Среднем Урале, подчерк
нул Б. Н; Ельцин, есть трудо
вые династии, общий стаж ра
боты которых превышает 500 
и 600 лет. 186 человек пред
ставляет династия Быковых. 
Представители ее проработали 
на Гороблагодатском руднике 
650 лет. Династия Мамоно
вых на Высокогорском рудни
ке насчитывает общий стаж 
работы 630 лет. 530 лет—тру
довой стаж династии Василье
вых на Арамильской суконной 
фабрике. 28 трудовых динас
тий области отдали родным 
предприятиям от 300 до 400

по контролю за качеством 
сырья оценен условным эко
номическим эффектом 1318 
рублей. Члены «КП» про
веряли также поставки 
сырья цеху, использование 
электроэнергии, состояние 
трудовой дисциплины...

Один из лучших молодых 
рационализаторов коллек
тива Н. Коширцев подал в 
третьем квартале нынешне
го года два предложения и 
внес в комсомольскую ко
пилку 137 рублей экономии.

В комсомольский фонд 
реконструкции электриче
ского оборудования Ураль
ского алюминиевого завода 
внесено полторы тысячи руб
лей. От внедрения в произ
водство 32 предложений мо
лодых рационализаторов 
электроцеха получен эконо
мический эффект — 400 
рублей.

Молодые новаторы цеха 
тепловодоснабжения принес
ли цеху 2.8 тысячи рублей 
экономии, а рационализато
ры глиноземного цеха — бо
лее 5,5 тысячи рублей.

В. КАЛАШНИКОВ.

Имена лучших
Трудовая комсомольская 

вахта в честь 61-й годовщи
ны Октября в цехе крупно
го стального литья Уралва
гонзавода назвала новые 
имена победителей — 
В. Ашихмин. Е. Задворных, 
В. Штриккер.

Комсомолец, обрубщик 
Владимир Ашихмин еже
дневно выполняет нормы вы
работки на 120—125 про
центов.

Елена Задворных обеспе
чивает ритмичную работу 
формовочного отделения. 
Она — кандидат в члены 
КПСС, члей комсомольского 
бюро цеха, депутат райсо
вета.

Володя Штриккер скоро 
уйдет на службу в ряды Со
ветской Армии. А пока он 
работает токарем четвертого 
разряда. В цехе его знают 
как постоянного участника 
рейдов «прожектористов», 
хорошего спортсмена.

Т. РАЕВА, 

лет и почти 240 династий — 
от 100 до 300 лет жизни.

Трудовые династии — это 
отличные школы гражданст
венности, профессионального 
мастерства. Как по эстафете—• 
от поколения к поколению — 
в них передаются лучшие чер
ты советского рабочего клас
са. сохраняются и преумно
жаются его славные револю
ционные. боевые и трудовые 
традиции. Именно трудовым 
династиям мы во многом обя
заны рождением и широким 
движением благородного дела 
наставничества. Трудовые ди
настии — это кладовые бес
ценного опыта коммунистиче
ского воспитания людей. И 
этот опыт требует всемерного 
распространения.

На встрече выступили пред
ставители трудовых династий. 
Они рассказали о своей рабо
те, об успехах, с которыми 
встречают 61-ю годовщину Ве
ликого Октября, поделились 
опытом, высказали предложе
ния.

На трибуне нагревальщица 
металла цеха № 37 Уралмаш
завода Г. А. Игнатьева—пред
ставительница династии Под
панковых. Она говорит, что на 
Уралмаше 100 трудовых дина
стий и 1000 трудовых семей. 
Среди их представителей Ге
рои Социалистического Труда, 
лауреаты Государственной и 
Ленинской премий, кавалеры 
правительственных наград. Она

Интерес к соревнованию впрямую зависит от возможно
сти сравнивать результаты. Об этом серьезно думали 
в комитете ВЛКСМ Верх-Исетского металлургического за
вода, когда организовывали комсомольско-молодежные 
бригады на ЦХП. Сегодня их в цехе уже 22. Создали 
пары, тройки КМК, обслуживающие один агрегат или 
работающие на сходных операциях. Тогда появилась 
возможность сравнивать их результаты.

Возможность эта важна не только при подведении ито
гов, но и в будничных связях между соревнующимися. 
Вот я пришел в цех холодной прокатки ВИЗа, где рабочие 
бригад И. Котлярова и Г. Ерохина рассказали друг о 
друге.

Итак, Г. Ерохин об И. Кот
лярове:

— Четыре года я знаю 
Котлярова. Не раз было 
такое, оставался он после 
своей смены с моими ребята
ми, смотрел, что именно не 
получается, как я начинаю 
смену. Бывает простейшая 
неисправность, ну, скажем, 
металл рвет между клетями. 
Иван полсмены ищет причи
ну, а всего-то не работал 
один датчик! При такой вза
имной учебе приходит дове
рие. Можно отработать «на 
грани брака», а расхлебы
вать его сменщикам. Кто же 
тогда на самом деле трудит
ся лучше? Не скрою, что 
раньше у нас с Котляровым 
бывали такие трения. Сей
час мы на равных. Стан 
«1300» по автоматизации 
уникален, -нет слов, постара
лись уралмашевцы. Они го
ворят, что рассчитывали на 
рабочего будущего. Это точ
но. потому что от нас тре
буется не автоматизм в ра
боте, а осмысленное знание. 
Старшему вальцовщику 
учиться надо не неделю, ме
сяц, а годы! Без взаимного 
обмена опытом трудно...

Бригадир считает, что воз
можностей улучшить резуль
таты еще много. И здесь 
соперники по соревнованию 
единомышленники. Одно из 
последних рацпредложений 
имеет трех авторов — брига
диров Ахмедьянова. Ерохи
на и Котлярова. Результат 
внедрения — сократились 
сроки простоя. А соревнова 
ние — напряженнее.

СООБЩЕНИЕ ТАСС 

ПРОГРАММА ДЛИТЕЛЬНОГО ОРБИТАЛЬНОГО
ПОЛЕТА УСПЕШНО ВЫПОЛНЕНА
Космонавты Владимир Коваленок и Александр
Иванченков возвратились на Землю

призвала все трудовые дина
стии Среднего Урала выпол
нить производственные зада
ния десятой пятилетки к 110 
годовщине со дня рождения 
В. И. Ленина.

Выступивший на встрече 
почетный металлург СССР 
В. Ф. Дрягунсков поддержал 
это предложение. Он расска
зал о работе представителей 
своей династии, о сверхплано
вом металле, который они вы
пускают, умножая трудовую 
славу династии, родоначальни
ком которой является его 
отец .— Федорл Иванович .Дря 
гунсков!

Слово, предоставляется сек
ретарю правления Союза писа
телей РСФСР, председателю 
Свердловской писательской ор
ганизации поэту Л. Л. Сороки
ну. Известный уральский поэт 
читает стихи, посвященные тру
довым династиям Урала.

— В Быньговском совхозе, — 
говорит секретарь обкома 
КПСС В. А. Житенев, — тру
дится 17 представителей дина
стии Балакиных. У Марии Пор
фирьевны и Степана Николае
вича сын Виктор пошел по сто
пам отца — работает шофе
ром, сын Анатолий — тракто
рист. Младший сын Александр 
служит в армии и отлично за
рекомендовал себя в ее рядах. 
Александр прибыл на нашу 
встречу!

Под горячие аплодисменты 
собравшихся Александр вхо

СОРЕВНОВАНИЕ — ВОТ ГЛАВНОЕ ОРУЖИЕ!

ЗАКОН
ТОВАРИЩЕСТВА

В поисках резервов, счита
ет Ерохин, не все зависит от 
инженеров. Об улучшении 
условий труда здесь заботят
ся сами рабочие. «Малень
кие» находки дают минуты 
для сверхплановых тонн 
проката. Есть и еще резервы.

Включиться в почин «Пя
тилетку бригады —- мень
шим составом» вынудили об
стоятельства. Хороший валь
цовщик на ВНЗе всегда на 
вес золота. Из года в год ме
няются у Котлярова два че
ловека, ищет он «постоян
ных» в свою семерку. Еро
хину легче, но тоже не каж
дый день. Кто-то заболел, 
кто-то в отпуске, на сессии. 
Так и получается: впятером, 
а то и вчетвером «вытягива
ют» смену. Резерв? Только 
один —• взаимозаменяемость, 
в крайнем случае, в смену 
приходит член бригады со
перника. таков закон общего 
интереса. Точнее, закон то
варищества.

Сергей Попов о Борисе 
Максименко (бригада Ерохи
на):

— С Борисом мы подру
жились. когда стажировались 
в липецкой школе. В брига- 

дит в зал и попадает в объя
тия родных. Затем он подхо
дит к микрофону и заверяет 
всех собравшихся, что после 
отличной службы в армии вер
нется в родное ефто и будет 
трудиться так же славно, как 
его родные.

К микрофону подходит по
мощник машиниста тепловоза 
Егоршинского отделения же
лезной дороги С. С. Ежов. Он 
говорит о замечательных пра
вах, предоставленных ' новой 
Конституцией СССР советским 
людям. О праве на творче
ский, вдохновенный труд, о 
том, как это право плодотвор
но реализуют труженики Егор
шинского отделения дороги, 
представители трудовых .ди
настий. Он призывает еще ши
ре развернуть социалистиче
ское соревнование за эконо
мию энергетических ресурсов, 
чтобы богатыми лицевыми сче
тами экономии ознаменовать 

1 10-ю годовщину со дня рож
дения В. И. Ленина.

В своем выступлении агло
мератчик Гороблагодатского 
рудника А. М. Герасимов бла
годарит обком КПСС, облис
полком. облсовпроф, обком 
комсомола за организацию 
встречи, говорит о необходи
мости совершенствования 
профориентационной работы, 
трудового воспитания моло
дежи.

От трудовой династии Ва
сильевых на встрече выступи
ла старейшая работница Ара
мильской суконной фабрики 
А. И. Бурунова, отдавшая 
предприятию 40 лет жизни.

Участников встречи трудо
вых династий приветствовали 
учащиеся профтехобразования.

де Ерохина он заместителем. 
Был комсоргом участка, сей
час член парткома цеха, за
канчивает заочно политехни
ческий. Таких всегда ценят 
за умение и за характер. 
Ерохин его считает лидером 
бригады. А почему? Вот я 
ценю его принципиальность, 
хоть и самому доставалось. 
Не выносит пьяниц, наруши
телей ТБ, в общем, людей, 
со слабым характером. В на

ших бригадах такие долго не 
задерживаются.

И. Котляров о Г. Еро
хине:

— Честно ' сказать, -не 
всегда гладко бывает между 
нами. Это и понятно. Генна
дий ценит самостоятельность, 
когда человек доходит до су
ти пусть через ошибки, но 
сам. Такая проверка. У него, 
я бы сказал, повышенная 
требовательность к людям. 
Пример? Идет смена к кон
цу, но по всему видно, скоро 
быть перевалке, смене рабо
чих валков, хотя работать 
можно. Я бы подождал. А у 
него чутье, что ли? Он луч
ше сейчас остановит, чтобы 
потом всю смену трудиться 
на предельной скорости. 
Валки сменят они, а тонны 
за простой снимут с нас. Он 
свою бригаду так воспитыва
ет. Мой коллектив моложе, с 
ними так еще нельзя. Но 
если сдал его бригаде смену 
легко, значит, можешь быть 
уверен: свои поработали
неплохо.

Обычно сравнивают по 
цифрам. Но всегда ли дают 
они ясную и полную карти
ну? У бригады Ерохина обя

Советская наука и техни
ка добились нового выдаю
щегося достижения в освое
нии космического простран
ства. Успешно завершен са
мый длительный в истории 
космонавтики пилотируемый 
полет продолжительностью 
140 суток.

С приветственным словом к 
участникам встречи обратился 
заслуженный работник культу
ры РСФСР, председатель об
ластной организации художни
ков Д. М. Ионин. Он вручил 
Трудовым династиям портре
ты родоначальников этих ди
настий, выполненные уральски
ми художниками. Памятные 
подарки представителям тру
довых династий вручил так
же председатель облсовпрофа 
Е. А. Коровин.

В заключение встречи пер
вый секретарь обкома КПСС 
Б. Н. Ельцин по поручению 
Президиума Верховного Сове
та СССР вручил правительст
венные награды — медали 
«Ветеран труда» 13 представи
телям трудовых династий.

Участники встречи приняли 
обращение ко всем трудовым 
династиям Среднего Урала, в 
котором призвали внести еще 
больший вклад в развитие эко
номики и культуры края, в де
ло коммунистического воспи
тания трудящихся. Текст об
ращения огласил Герой Со
циалистического Труда, трак
торист Андриановского лес
промхоза объединения «Се- 
ровлес», представитель трудо
вой династии Д. В. Мезенцев. 
, НА СНИМКЕ: трудовая ди
настия Мезенцевых из Андриа
новского леспромхоза объеди
нения «Серовлес»: Ф. М. Ме
зенцев, С. Д. Есаулкова, Н. И. 
Мезенцева, В. А. Мезенцев, 
Н. В. Есаулков, Герой Социа
листического Труда Д. В. Ме
зенцев, Г. А. Мезенцева, Л. К. 
Мезенцева, Ф. В. Мезенцев, 
Т. Ф. Мезенцева.

Снимок Л. ДЫМОВА.

зательства выше, две трети 
из них уже выполнены. Но с 
сильного и спрос больше. 
Свои сверхплановые тонны 
на счету и у бригады Котля
рова, именно его четвертая 
бригада работала в празднич
ную смену, посвященную 
открытию XVIII съезда 
ВЛКСМ. Это право ребята 
заслужили в соревновании. 
Неплохими результатами 
встретили оба коллектива и 
60-летие комсомола.

Борис Максименко о Сер
гее Попове (бригада Котля
рова):

— На ЦХП соревнуются 
22 молодежных коллектива. 
Разные участки, разные ус
ловия. А в соревновании ну
жен близкий и достойный 
«противник». Ребята Котля
рова именно такие. Разве ин
тересно соревнование без 
личных контактов? Вот мы 
вместе с Сергеем осваивали 
стан, вместе учились. Он в 
цех прямо из армии пришел: 
помоложе меня, я-то еще на 
старом ВИЗе вальцовщиком 
был. Теперь стали наравне. 
У себя в бригаде он заме
ститель Котлярова. Кроме 
Сергея, можно считать ста
ричками Петю Иванова. Юру 
Коняхина. То есть костяк у 
Котлярова получился. С Сер
геем интересно стало сорев
новаться, интересно и труд
но.

Эти бригады — в числе 
лучших в цехе. В спорте про 
таких говорят: «достойные 
соперники». И дело даже не 
в сверхплановом прокате, у 
кого больше. Важна общая 
уверенность в том, что обя
зательства будут выполнены 
и перекрыты, важно созна
ние равного подхода к тру
ду. равная уверенность в ■ 
своем коллективе. Сегодняш
ний деловой настрой, добрый 
микроклимат в бригадах, 
объективная оценка прома
хов и успехов у себя и у 
соседей говорит об умном и 
взыскательном соперничест
ве. Оно на общую пользу, 
на общий интерес.

А. ПАНОВ.

2 ноября 1978 года в 14 
часов 05 минут московского 
времени после выполнения 
запланированной программы 
научно - технических иссле
дований и экспериментов на 
борту орбитального комплек
са «Салют-6» — «Союз» кос

ПУЛЬС БИТВЫ 3À УРОЖАЙ

НА УДАРНОЙ 
ВАХТЕ

Уборка урожая всегда была ударным делом Ленинского 
комсомола. Сотни молодых механизаторов н шоферов, де
сятки комсомольско-молодежных коллективов завершают 
в эти дни на полях нашей области урожайную вахту треть
его года десятой пятилетки. Вот несколько примеров их 
ударного труда.
Нина МИКУШИНА, пер

вый секретарь Пышминского 
райкома ВЛКСМ:

— В нашем районе не
сколько хозяйств уже рапор
товали о завершении жатвы. 
Это колхоз «Ленинский 
путь», опытно-производст
венное хозяйство «Пышмин- 
ское» и колхоз имени Кали
нина. Близки к финишу ме
ханизаторы других колхозов 
и совхозов.

В трудных погодных усло
виях нынешнего года наша 
молодежь по-настоящему 
проявила свой бойцовский 
характер. Федор Юрии, ме
ханизатор совхоза «Четка
ринский», установил среди 
молодежи наивысший намо
лот — 7700 центнеров зер
на. Его показатели с каждым 
днем продолжают расти. От
личный пример подает на 
жатве секретарь комсомоль
ской организации Чернышев
ского отделения ОПХ «Пыш- 
минское» Алексей Руднов. 
Он намолотил более 7000 
центнеров зерна.

Виктор Карелин из совхо
за «Четкаринский» лидирует 
среди молодых шоферов. С 
начала страды он перевез 
18 тысяч центнеров зерна.

Семейный агрегат Столбо
вых из колхоза имени Ле- 
цина установил лучший ре
зультат на вспашке зяби. 
Отец и сын ни в чем не ус
тупают друг другу. Работая 
посменно на тракторе 
«К-700», каждый из них 
вспахал по 340 гектаров 
земли.

Закончена вспашка зяби 
на 1813 гектарах в первом 
отделении совхоза «Четка
ринский». Здесь отличилось 
комсомольское звено, воз
главляемое Владимиром 
Сысковым.

Средн передовиков страды 
я несколько раз назвала име
на молодых механизаторов 
из совхоза «Четкаринский». 
И это не случайно. В связи 
с 60-летием ВЛКСМ комсо
мольская организация этого 
хозяйства, возглавляемая 
Валентиной Дегтяревой, на
граждена специальным при
зом райкома комсомола за 
лучшую организацию соцсо
ревнования на жатве. Здесь 
созданы два комсомольско- 
молодежных коллектива на 
вспашке зяби и звено на об
молоте зерновых культур. В 
каждом комсомольско-моло
дежном коллективе действу
ют посты качества. Каждый 
день появляются «молнии», 
«боевые листки», «Комсо
мольский прожектор» регу
лярно проводит рейды.

Георгий ЛЕОНТЬЕВ^ пер
вый секретарь Белоярского 
райкома ВЛКСМ:

— Среди лидеров стра
ды — учхоз «Уралец» и 
совхоз «Белоярский». Здесь 
уже закончена косовица хле
бов и ударными темпами 
идет обмолот валков. И ко
нечно, в первых рядах — мо
лодые земледельцы.

Социалистическое сорев
нование называет новых и 
новых героев страды. Однако 
лидерство в районе прочно 
удерживает Владимир Бело- 
слудцев из совхоза «Баже
новский». Около месяца 
назад молодой механизатор 
рапортовал о выполнении 
социалистических обяза
тельств—намолоте 7,5 тыся
чи центнеров зерна. Тогда же 
комсомолец взял новые по
вышенные обязательства. 
Сегодня и они выполнены: 
есть 11 тысяч центнеров!

Среди других лидеров жат
вы хочется назвать К. Сот- 
рихина. Константин за прош
лую страду получил золо
тую медаль ВДНХ СССР, 
он был среди тех, кто прини
мал памятное знамя обкома 

монавты товарищи Ковале
нок Владимир Васильевич и 
Иванченков Александр Сер
геевич возвратились на Зем
лю. Спускаемый аппарат 
космического корабля «Союз- 
31» совершил посадку в за
данном районе территории 
Советского Союза в 180 ки

КПСС на торжественном 
собрании, посвященном 60- 
летию ВЛКСМ. На счету 
молодого механизатора 6.5 
тысячи центнеров зерна. К 
такому же намолоту близок 
и Ж. Исупов из совхоза «Ко- 
сулинский». Молодые земле
дельцы района, горожане и 
учащиеся, пришедшие им на 
помощь в эти дни, приложат 
все силы для скорейшего за
вершения страды.

Николай СИМОНЖЕН- 
КОВ, второй секретарь Бай- 
каловского райкома ВЛКСМ.

— По 33 центнера зерна 
с гектара получили нынче в 
колхозе «Октябрь». Это хо
зяйство первым в нашем рай
оне завершило уборку зерно 
вых . культур. Комсомолец 
Владимир Лыжин намолотил 
более 10 тысяч центнеров 
зерна. Среди молодых ком
байнеров Байкаловского рай
она он добился лучших пока
зателей. Неплохие резуль
таты и у другого молодого 
механизатора колхоза «Ок
тябрь» Виталия Намятова. 
С начала жатвы он намо
лотил более 8 тысяч центне
ров зерна.

Близки к завершению 
жатвы .в колхозе имени XXII 
партсъезда. Здесь в составе 
комплексного уборочного от
ряда, возглавляемого опыт
ным комбайнером Валенти
ном Александровичем Спи
риным, работает комсомоль
ско-молодежное звено. Руко
водит звеном из шести чело
век групкомсорг Николай 
Жиляков. Всего механизато
рами комплексного отряда 
намолочено 92308 центнеров 
зерна. Из них 38007 центне
ров на счету комсомольско- 
молодежного звена.

Анатолий ТОКАРЕВ, за
ведующий организационным 
отделом Артииского райкома 
ВЛКСМ:

— В ебвхозе «Ударник» 
среди механизаторов, заня
тых на жатве, 65 процентов 
молодежи. Только комбайне
ров здесь 25 человек. Мно
гие рекорды районного со
ревнования молодежи на 
жатве принадлежат «Удар
нику». Например, Комсо
мольске - молодежный отряд 
Коневского отделения намо
лотил 42500 центнеров зер
на с площади 1976 гектаров. 
Этот отряд из 24 человек 
возглавляет член райкома 
ВЛКСМ Юрий Мельцов. 
Среди молодых механизато
ров лидирует Василий Федя
ков. Он намолотил 9000 
центнеров зерна.

В совхозе «Сухановский» 
жатву ведут 23 молодых 
комбайнера и 10 молодых 
трактористов. Первое место 
на вспашке зяби занимает 
Николай Мельников. На 
«К-700» он вспахал 546 гек
таров земли. На метке соло
мы лидирует Леонид Мо
гильников. Им сметано 1000 
тонн соломы.

Николай ШМАНЬКО, ин
структор Камышловского 
горкома ВЛКСМ:

— Нынче на жатве, как и 
в прошлом году, в трудовом 
соперничестве молодежи тон 
задает комсомольская орга
низация совхоза «Квашнин
ский». Хорошо налаженное 
соревнование помогает моло
дым механизаторам доби
ваться успехов в работе. 
Среди молодых механизато
ров, занятых на обмолоте 
зерновых культур, лучшие 
результаты у прошлогоднего 
победителя районного сорев
нования Александра Барха
това. За 39 смен его комсо
мольско-молодежный экипаж 
намолотил 6441 центнер зер
на. На втором месте экипаж 
Николая Потапова, намоло
тивший за 35 смен 5304 
центнера зерна.

лометрах юго-восточнее го
рода Джезказгана.

Проведенное на месте по
садки предварительное меди
цинское обследование пока
зало, что космонавты Кова
ленок и Иванченков хорошо 
перенесли длительный орби
тальный полет.
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ЗАКАЗЫ ДЛЯ ТЮМЕНИ

ДОГОВОР
В ДЕЙСТВИИ

Летом этого года между комсомольскими организациями 
Уральского отделения института «Энергосетьпроект» и тре
ста «Запсибэлектросетьстрой» заключен договор о творче
ском содружестве. Эти два коллектива вместе выполняют 
большую задачу по освоению Западно-Сибирского газонефте
носного. комплекса. Мы проектируем, а тюменцы строят ли
нии энергопередач, подстанции. Вместе решаем проблемы 
энергоснабжения Тюменской области.

По договору комсомольцы нашего Уральского отделения 
«Энергосетьпроект» создали посты «КП», которые ведут 
контроль за соблюдением сроков изыскательских 'работ, за 
досрочным выпуском и качеством проектно-сметной докумен
тации.

В разрабатываемых проектах внедряется новая техника, 
прогрессивные конструкции, предусматриваются мероприя
тия по снижению стоимости строительства, материалоемко
сти. уменьшению трудозатрат, по охране и зашито природы.

В план отделения на 1978 год были включены работы, 
имеющие большое государственное значение: внешнее энерго
снабжение нефтепровода Сургут—Полоцк, технико-экономиче
ское обоснование высоковольтной линии (ВЛ) 500 квт Демь- 
янская — Тюмень — Курган, рабочие чертежи пол объем 
строительно-монтажных работ на 1979 гол по ВЛ 500 квт 
Сургут — Уренгой

Ежегодно для Тюмени наше отделение выпускает до 300 
проектов, причем 80 процентов из них с оценкой «отлично». 
Коллектив отделения уже полтора года удерживает первен
ство среди проектных организаций Минэнерго СССР. В этом 
немалая /заслуга молодежи, которая составляет более поло
вины' всех работающих в отделении.

Бауманский райком ВЛКСМ Москвы, к которому отно
сится' комсомольская организация нашего головного институ
та, по заданию ЦК ВЛКСМ осуществляет шефство комсо
мольцев над выполнением заказов нефтяников Западной Си
бири. В своем письме в нашу организацию они просили ор
ганизовать шефство над важнейшими проектами по энерго
снабжению Западно-Сибирского комплекса.

И комсомольцы нашего института взяли под свой конт
роль выполнение заказов для нефтяников Западной Сибири.

В работе для Тюмени принимают участие два комсомоль
ско-молодежных коллектива, созданных в отделении. КМК 
отдела подстанций разработал блочное транспортабельное 
устройство, которое найдет широкое применение при строи
тельстве подстанций на севере Тюменской области. Эта ра
бота молодых инженеров Н. Сотскова, Т. Пешковой, Г. Смир
нова заняла второе место на молодежном конкурсе в голов
ном институте и отмечена поощрительным дипломом Сверд
ловского горкома ВЛКСМ.

Работа комсомольско-молодежного коллектива отдела изы
сканий и транспорта «Организация строительства высоко
вольтной линии электропередач 500 квт Сургут — Уренгой» 
экспонировалась на выставке «НТТМ-78» в Москве. Моло
дые авторы решили ряд сложных инженерно-технических за
дач. что привело к снижению капиталовложений, облегчило 
транспортировку грузов на строительство. Экономический 
эффект от внедрения работы составляет 23,67 миллиона руб
ле'

Строительство уникальной ВЛ Сургут — Уренгой объявле
но Всесоюзной ударной комсомольской стройкой. В состав 
ее штаба входят и представители нашей организации. По 
просьбе штаба стройки комсомольцы нашего отделения на 
общественных началах изготовили для треста «Запсибэлек
тросетьстрой* дополнительные экземпляры проектной доку
ментации. Полученные за работу деньги были перечислены 
в фонд XI Всемирного фестиваля молодежи и студентов в 
Гаване.

По инициативе начальника отдела изысканий и транспорта 
молодого коммуниста В. И. Лукашевича организовано моло
дежное конструкторское бюро, которое на общественных на
чалах выполняет некоторые заказы Тюмени.

Тесные контакты со строителями, заключенный между на
шими комсомольскими организациями договор о творческом 
содружестве позволяют на деле осуществить наш девиз: 
«От проекта до объекта — комсомольскую гарантию каче
ства».

На торжественном собрании в киноконцертном театре 
«Космос», посвященном 60-летию комсомола, нашей ор
ганизации был вручен памятный знак обкома КПСС 
«В честь 60-летия ВЛКСМ*. Мы воспринимаем эту награду 
не только как признание заслуг нашей комсомольской орга
низации, но и как аванс на будущее. Чтобы завтра работать 
еще лучше, чем сегодня, над выполнением важнейших заданий 
Р0ДИНЫ' Л. БАЖАНОВА.

старший инженер Уральского отделения
института «Энергосетьпроект».

тт АША газета уже со- 
Л ебщила о том, что 

подведены итоги IV област
ного молодежного конкурса 
работ в области науки, тех
ники и производства, посвя
щенного 60-летию ВЛКСМ, 
были названы имена победи
телей.

Молодежные премии учреж
дены Свердловским обкомом

теории приближения функций. 
Исследования молодых ураль
ских ученых существенно пе
рекрывают почти все имев
шиеся в этом направлении до
стижения. Работа молодых уче
ных была частью серьезного
исследования советских
матиков, отмеченного f 
лучших работ по АН

мате-
числе
СССР.

ленная партия проката повы-
шенной прочности из 
стали для изготовления

такой 
гру-

ловых труб, обеспечивающих
эффективную передачу тепла

ВНИМАНИЕ; ПРОБЛЕМА

ВЛКСМ, Уральским 
центром АН СССР

научным 
област-

, ным советом НТО для поощ
рения молодых исследователей 
за научные работы и новые 
технические решения, внося
щие крупный вклад в развитие 
науки, техники и производства. 
Такой конкурс проводится раз 
в два года и уже стал тради
ционным. В этом юбилейном 
для Ленинского комсомола го
ду на конкурс было пред
ставлено 84 работы: больше, 
чем во всех предыдущих.

Десять экспертных комиссий

Специальной премией Сверд
ловского обкома ВЛКСМ за 
исследования, направленные на 
экономию металла, отмечена

зовых платформ и полувагонов. 
Повышение прочности стали 
дало возможность облегчить 
ряд элементов вагонов и по
лучить реальный экономиче
ский эффект — 705 тысяч руб
лей и реальную экономию ме
талла—1650 тонн. Эта работа 
является ярким результатом 
содружества академического и 
отраслевого институтов с про
изводственниками.

при любой ориентации в гра-
витационном поле 
нии до нескольких 
зультаты работы
пятью 
ствами

авторскими

на расстоя- 
метров. Ре- 

защищены 
свидетель-

на изобретения, еще
по трем заявкам получены по
ложительные решения. Резуль
таты работы используются на 
предприятиях Свердловска и 
Московской области.

Важной отличительной чертой 
конкурса явилось значительное

кочкурса возглавляли видные
уральские ученые:
лауреат Ленинской

среди них 
премии,

доктор физико-математических 
наук А. Б. Куржанский, члены- 
корреспонденты АН СССР М. А. 
Сергеев, Н. А. Ватолин, С. Н. 
Иванов, Г. П. Швейкин... Пред
седателем жюри конкурса 
был Герой Социалистического 
Труда, лауреат Государствен
ной премии, председатель 
президиума УНЦ АН СССР ака
демик С. В. Вонсовский.

Первой премией отмечена 
работа молодых ученых Инсти
тута математики и механики 
УНЦ АН СССР В. Балаганского, 
Н. Зматракова, В. Кощеева, 
А. Маринова «Аппроксиматив
ные свойства множеств в ба
наховых пространствах». Рабо
та содержит важные резуль
таты по актуальным разделам

УСПЕХ
совместная работа молодых 
сотрудников Уральского НИИ 
черных металлов, Института 
металлургии УНЦ АН СССР и 
Нижнетагильского металлурги
ческого комбината им. В. И. 
Ленина С. Спирина, А. Егоро
ва, Ç. Лукина, Ю. Мальцева, 
Т. Вохмяниной «Разработка
технологии
водства 
стали г

и освоение произ- 
ниобийсо держащей

повышенной прочности
на базе использования нового 
фосфорно - ниобиевого сы
рья». Работа посвящена акту
альным вопросам разработки 
и освоения промышленной 
технологии микролегирования
стали массового назначе-
ния, а также повышению меха
нических свойств стали. Разра
ботанный авторами состав нио
биевой лигатуры открывает пу
ти к широкому производству 
стали с ниобием повышенной 
прочности для машинострое
ния и строительных конструк
ций. Уже выпущена промыш-

В ПОИСКЕ
Высоким уровнем отличались 

все девять работ, представлен
ных в разделе физики. При
мером может служить отме
ченный второй премией обко
ма ВЛКСМ цикл работ моло
дых сотрудников УПИ им. С. М. 
Кирова Ю. Майданика, В. Ки- 
сеева, Ю. Долгирева «Разра
ботка, экспериментальное и
аналитическое исследование
низкотемпературных тепловых 
труб, работающих при различ
ных ориентациях в гравитаци
онном поле». Теплопередаю
щие устройства замкнутого ис
парительно-конденсационно г о 
цикла как специфические теп
лообменники были предложе
ны сравнительно недавно, в ча
стности, в связи с острой проб
лемой охлаждения элементов 
электронной аппаратуры. Авто
рами разработан целый ряд 
новых, существенно отличных 
от ранее известных конструк
ций низкотемпературных теп-

количество работ по экономи
ке и общественным наукам, что 
позволило четыре лучшие вы
двинуть для участия во втором 
туре V Всесоюзного конкурса 
работ молодых ученых по об
щественным наукам, посвя
щенного 60-летию ВЛКСМ. Од
на из них, работа сотрудника 
УПИ А. Исупова «Пути повы
шения эффекти в н о с т и 
сварочного и наплавочного 
производства», отмечена вто
рой премией областного кон
курса. В работе использован 
современный математический 
аппарат, построены экономи
ко-математические модели оп
тимизации материальных за
трат на производство сварных 
конструкций. Результаты рабо
ты уже внедрены на предприя
тиях Минцветмета и Минхим- 
маша СССР с годовым эконо
мическим эффектом более 
1 млн. руб.

Большое внимание при оцен
ке конкурсных работ уделя-

лось научной новизне резуль
татов, внедрению их в произ
водство. Здесь можно отметить 
удостоенную второй премии 
работу молодого сотрудника 
Уральского политехнического 
института Д. Ф. Ракипова «Не
стационарное осаждение цир
кония из солевых расплавов 
на жидком цинковом и висму
товом катодах», выполненную 
на высоком эксперименталь
ном уровне и содержащую но
вый оригинальный материал. 
Работа имеет большое значе
ние Для физико-химического 
обоснования и разработки но
вых способов интенсификации 
и оптимизации электрометал
лургического производства 
циркония. Данная работа, за
щищена 9 авторскими свиде
тельствами, 7 из которых под
тверждены 
зовании.

актами об исполь-

К сожалению, недостаточно 
активно участвовала в конкурсе 
научная молодежь вузов на
шей области (за исключением 
УПИ), ряда отраслевых НИИ, 
медицинских учреждений, мо
лодые специалисты сельского 
хозяйства, строительства. В два 
раза меньше, по сравнению с 
прошлым конкурсом, предста
вили работ молодые матема
тики и биологи. Вместе с тем, 
организациям, выдвигающим 
работы на соискание моло-
дежных 
большей

премий, следует с 
требовательностью

подходить к отбору работ, до
биваться, чтобы каждая рабо
та прошла широкое научное и 
общественное обсуждение, ши
ре пропагандировать задачи 
такого конкурса.

Б. ПОПОВ, 
комсорг ЦК ВЛКСМ 

по УНЦ АН СССР, 
член жюри конкурса.

Коллектив передового предприятия страны —Новолипецкого металлургического завода 
уже выполнил принятые на этот год социалистические обязательства.

Профком предприятия заботится о том, чтобы создать работникам хорошие условия 
для труда, учебы и отдыха.

Сотням тружеников предприятия предоставлена возможность учиться без отрыва от про
изводства в высших и средних учебных заведениях.

НА СНИМКЕ: в аудитории Липецкого политехнического института, где учатся металлурги.
Снимок В. Кожевникова.

(Фотохроника ТАСС).

ТВОИ ТОВАРИЩИ

РАВНЕНИЕ
Так уж вышло, что Алек

сандру Курочкину с первых же 
дней работы, пришлось сменить 
профессию, полученную в проф
техучилище. А получилось это 
вот как.

Во второй волочильный цех 
Синарского трубного завода 
направили выпускников Г ПТУ. 
Молодых вальцовщиков рас
пределяли по станам. Когда 
подошел черед Александра, 
начальник цеха неожиданно 
спросил его: «А что, если пока 
поработаешь отжигальщиком? 
Не хватает у нас людей у пе
чей. Понравится — останешься, 
Не по душе будет — переведем 
на стан».

Паренек согласился.
— Вот с той поры и работаю 

у печи, — сказал Александр.— 
14 лет уже прошло. Сначала 
был подручным отжигальщика. 
Сейчас — термист.

Хорошую трудовую закалку 
получил он в коллективе цеха, 
в совершенстве овладел про
фессией.

— Я никогда не забуду сво
его первого наставника Евге
ния Власовича Кондратьева,— 
рассказывает Александр. — 
Сейчас он старший мастер на
шей смены.

Девятая пятилетка. Бригада, 
в которой работал Курочкин, 
выдвинула лозунг: «Пятилет-

НА ВРЕМЯ
ку — за 4,5 года!» Справились. 
Родину получила сотни тысяч 
метров сверхплановых труб. 
В 1974 году Александр стал 
коммунистом. К этому времени 
закончил вечернюю школу.

1978-й — год юбилея Ленин
ского комсомола.

«60 ударных дней к 60-ле- 
тию ВЛКСМ» — под таким 
лозунгом развернулось социа
листическое соревнование 
комсомольцев и молодежи вто
рого волочильного цеха. Брига
да Курочкина обязалась за эти 
дни отжечь сверх задания 140 
тысяч метров труб, и уже 15 
сентября рапортовала о вы
полнении плана трех лет пяти
летки.

— В оставшееся до конца го
да время дадим Родине допол
нительно два миллиона метров 
труб. — сказал Александр.

После напряженной работы 
у печи коммунист Курочкин 
спешит на занятия в вечерний 
металлургический техникум, в 
будущем году предстоит защи
та диплома.

Немало времени у него от
нимает общественная работа. 
Он наставник молодежи, де
путат городского Совета. Рав
нение Александр Курочкин 
держит на время.

В. УСТЬЯНЦЕВ.
Каменск-Уральский.

КАК ВАС 
ОБСЛУЖИВАЮТ»

Готовясь
к празднику

До славного праздника Ве
ликого Октября остались счи
танные дни — дни напряжен
ные, хлопотные, но радостные. 
К празднику готовятся все: от 
солидных организаций дб ма
леньких детсадовских групп. 
Готовятся встретить торжест
во и в каждой семье, ведь не
пременно будет праздничный 
стол с пирогами, фруктами, 
шампанским.

Всякая хозяйка знает, как 
это непросто: порадовать го
стей каким-нибудь удивитель
ным блюдом. Да и сервировка 
стола — дело непростое. 
Одной, пожалуй, не справить
ся. Вот тут-то и приходят на 
помошь работники обществен
ного питания. В кафе города 
Карпинска, например, любая 
хозяйка может получить ква
лифицированную консульта
цию — как приготовить то или 
иное блюдо, как лучше и кра
сивее сервировать стол.

На тысяче предприятий об
щественного питания города и 
области с 25 октября работа
ют столы заказов по обслужи
ванию торжеств и вечеров 
отдыха. С этого же времени 
действует шесть тысяч выста
вок - продаж, ярмарок и база
ров, где можно купить кули
нарные и кондитерские изде
лия, овоши, фрукты, полуфаб
рикаты.

Прекрасные подарки полу
чили трудящиеся Каменска- 
Уральского, нижнетагильского 
завода «Тагилсаптехника», 
Михайловского завода обра
ботки цветных металлов (Ниж- 
песергинский район). На этих 
предприятиях начали работу 
новые современные, хорошо 
оборудованные и красиво 
оформленные столовые.

Во многих столовых обла
сти и Свердловска проводят
ся тематические дни «Золотая 
осень». Посетителям предлага
ют расширенный ассортимент 
блюд из овошей — свежей 
моркови, капусты, картофеля 

.Именно в эти предпраздничные 
дни в каждом тресте столовых 
Свердловска проведены кон
курсы молодых поваров на 
звание «Лучший по профес
сии»

Сейчас предпраздничная 
торговля идет с большим раз
махом: на 25 тонн увеличи 
лась по сравнению с буднями 
реализация полуфабрикатов, 
на тридцать — кулинарных, 
на двадцать тонн — мучных 
изделий. В дни праздника бу
дет продано 500 тысяч подар
ков с яблоками. конфетами, 
печеньем А во время самой 
демонстрации откроется 2500 
буфетов и лотков.

Все эти мероприятия были 
запланированы управлением 
общественного питания Сверд
ловского облисполкома. К ним 
тщательно готовились. Было 
сделано все возможное, чтобы 
всюду праздник получился ра
достным

С. ЦАРЕГОРОДЦЕВА.

ПОКА ТОЛЬКО ПРОЕКТЫ
МОЛОДЕЖНАЯ ГАЗЕТА «НА СМЕНУ!» БЕРЙ ШЕФСТВО НАД PEKOH 
СТРУКЦИЕЙ СВЕРДЛОВСКОГО ДВОРЦА ПИОНЕРОВ И ШКОЛЬНИКОВ

Сорок лет назад, в дни празд
ника Октября. открылся ■ 
Свердловске Дворец пионеров 
и школьников. Страна переда- 
ла детворе одно из красивей
ших зданий города. Высоко на 
горе расположился особняк со 
стройными колоннами, лепны
ми карнизами, монументальны
ми воротами. Построенный в 

; конце прошлого столетия, он не 
смог воспротивиться разруши
тельному действию времени. И 
вот настал такой момент, когда 
назрела острейшая необходи- 

й мость его реставрации, рекон- 
1 струкции, обновления. Как сде- 
: лать. чтобы этот любимый все- 

■ мн ребятами Дом не закрылся 
ни минуту? Чтобы его об
новление не только не помеша
ло учебно-воспитательному

; процессу, а даже по-своему 
взаимодействовало с ним? И 

i каким предстанет оно, будущее 
I Дворца?

1 Вот об этом и шла наша бе- 
; седа с директором Дворца пио- 
, керов и школьников Анатолием 

Афанасьевичем БАТРАЧЕНИО.

— Проблемы, проблемы, 
их очень много. Но. на мой 
взгляд, сделана одна важная 
вешь. В феврале этого года 
принято постановление гор
кома . партии «О мерах по 
дальнейшему совершенство
ванию воспитательной рабо
ты среди учащихся и укреп
лению материальной базы 
Свердловского Дворца пио
неров и школьников». На ос
нове этого постановления со
ставлен подробный план ме
роприятий. И уже сейчас мы 
можем наметить для себя 
перспективы далекие и близ
кие.

—• Но сначала — о даль
них перспективах.

— Коротко они заключа
ются в следующем. Ни для 
кого не секрет, что наш Дво- 

' ! рец — это памятник архи
тектуры. Пожалуй, единст- 

! венная в городе., да и в обла- 
« сти постройка, выполненная 

в старинном французском 
стиле — ампир. В матери
алах постановления говори
лось о том, что предложение 
о выделении лимитов на ре
ставрацию здания и парка 

Й необходимо внести в Госплан

РСФСР. Ввиду того, что 
Министерство просвещения 
РСФСР не может удовлетво
рить нашу просьоу о выде
лении необходимых средств, 
а это 100—120 тысяч руб
лей на создание проектов ре
ставрации парка и Дворца 
институтом «Свердловск- 
гражданпроект». теперь го
родской плановой комиссии 
необходимо найти такие убе
дительные аргументы, кото
рые бы смогли наши желания 
превратить в действитель
ность.

— А все, что касается зав
трашнего дня Дворца, его близ
кого будущего? Реконструкции 
его кабинетов, лабораторий, об
новления фасада? Уже сегодня 
в некоторых кабинетах работа
ют строители.

— Да. частичная реконст- 
рукция идет. При этом мы 
стремимся, чтобы с реконст
рукцией старых помещений 
шло выделение дополнитель
ной площади. По решению 
горисполкома нам уже отве
дено сейчас здание по улице 
Февральской революции. 400 
квадратных метров. Но здесь 
необходим капитальный ре
монт. и поэтому филиал наш 
откроется не скоро. Мы 
пошли сейчас еще по 
одному пути. Укрупняем не
которые лаборатории, круж
ки, а часть переносим в шко
лы. В школах города у нас 
работают: кружок бальных 
танцев, клуб друзей хороше
го настроения, спортивные 
секции. Да, кстати. только 
спортивная школа при Двор
це пионеров работает в 22 
школах и Домах культуры 
города. Но самое главное 
для нас, конечно, все то, что 
касается материальной базы 
нашего Дворца, его обновле
ния.

Очень нам помогает, идет 
навстречу управление снаб
жения и сбыта при облис
полкоме. Сейчас они практи
чески уже выполнили свои 
обязательства. Скоро мы об

ратимся в адрес руко
водителей управления мате
риально-технического снаб
жения Средне-Уральского 
района. Нам уже сегодня 
необходимо осуществление 
наших заказов на отдельные 
виды ткани, оцинкованное 
железо, вентиляторы, ковры 
и другие фондовые материа
лы.

— Да, дол впереди много. 
Помните, нак почти год назад 
мы с вами говорили о будущем 
Дворца, и вы. Анатолий АЖа. 
насьевич, наряду с другими 
проблемами рассказывали о 
плохой вентиляции, устарев
шей системе отопления, водо
провода. Сегодня и эти вопро
сы решаются?

— Хочется сказать не
сколько теплых слов в адрес 
проектно • сметной конторы 
производственного ремонтно
жилищного управления (на
чальник В. К. Ивановский). 
Эта организация своевремен
но выдала проекты на ре
монт и восстановление вен
тиляции, в работе проекты 
водопроводной, отопительной 
систем. Уже сегодня ведут
ся работы на этих участках. 
И еще — несколько слов бла
годарности архитектурному 
институту, группе во главе с 
преподавателем Спартаком 
Узбековичем Зиганшиным, 
занимавшейся разработкой 
проекта 11-и комнат Двор
ца. Проектированием ла
бораторий естественного 
цикла занимается Всесо
юзный научно - исследова
тельский институт техниче
ской эстетики. Эта работа 
масштабней, но здесь долго 
определялись сроки, и к ра
боте приступили только в 
сентябре. Хотелось бы на
деяться. что в январе проек
ты будут готовы.

К сожалению, не все пред
приятия, шефы живо откли
каются. в срок выполняют 
свои обязательства. Только 
несколько предприятий мож
но выделить в числе лучших. 
Среди них. конечно, турбо- 
моторный завод. Нас прият
но поразил тот факт, что че
рез некоторое время после 
получения проекта к нам

аммммммшяммимяэт 
приехала делегация с завода. | 
Четко, в тот же день была й 
распределена работа, и вот 3 
уже практически закончено я 
переоборудование театра В 
юношеского творчества.

В числе первых сделали и 
свою работу по преобразова
нию актового зала представи
тели киномеханического 
завода. Большую помощь 
нам оказывают шефы из уп
равления Свердловской же
лезной дороги. Чего нельзя 
сказать о машиностроитель
ном заводе имени М. И. На- i 
линина. Еще в августе завод 
получил проекты на переобо
рудование пяти комнат Двор
ца, но пока ничего не делает
ся. Неделю назад прошла 
встреча с представителями 
администрации еще одного 
предприятия, и выяснилось, 
что работы они начнут,., ког
да мы достанем оргстекло « 
для игротеки. А нам это еде- ! 
лать намного труднее...

Есть еще пожелания в ад- « 
рес руководителей треста ? 
«Уралспецав т о м а тик а», ! 
телестудии и ряда предприя-S 
тий Кировского района, за- | 
крепленных за парком. Хоте- Я 
лось бы, чтобы активнее, * 
внимательнее относились они 3 
к нашим проблемам.

— Анатолий Афанасьевич, и 
работы по восстановлению фаса- в 
да уже ведутся. Но мне сегодня й 
показали, как нерадиво зама
зали строители карниз. Мало то
го, что строители уже присту
пили к работам, надо, чтобы 
они делали все качественно, на 
самом высоком уровне.

— Вот поэтому хочется, 
чтобы представители «Сверд- 
ловскгорремстроя» направля
ли к нам лучших,, высококва
лифицированных специали
стов. II речь сейчас идет не 
только о восстановлении фа
сада, но и о реконструкции 
Дворца в целом. Где каждый 
метр, каждая комната долж
ны быть согреты нашей теп
лотой, заботой о детях, их 
будущем.

Сегодня мы можем говорить, 
что работы по реконструкции, 
обновлению Дворца начались. 
Но пока еще рано говорить, что 
они идут полным ходом. В бе
седе директор подробно остано
вился на причинах, тормозя
щих эту работу. Его опасения 
понятны, непонятны позиции 
тех руководителей. которые 
считают это делом второстепен
ным, терпящим отлагательства.

А <-од кончается. Значит, 
кончаются сроки, указанные в 
постановлении, где ясно гово
рится — завершить работу к 
концу этого года.

Беседу провела 
С. ЩЕКИНА.

U Е правда ли, еще со 
■■ школьных времен мы 

помним два самых популяр
ных и самых нелепых, по 
всеобщему мнению, объясне
ния опоздавших учеников: 
«Будильник не зазвонил» и 
«Автобуса не было». Слова 
эти вызывали веселое ожив
ление в классе, педагоги не
веряще хмурились, а каж
дый из нас, посмеиваясь 
про себя, думал' «Получше 
не мог. что ли, сочинить?».

Но вот любому из учени
ков покровской средней 
школы № 10, живущих в по
селке Молодежный племза- 
вода «Тагил», что в пяти ки
лометрах ог школы. — учи
теля и товарищи обязатель
но поверят. Придумывать 
причины опозданий этим ре
бятам не надо. А написали 
они письмо в редакцию как 
сочинение «с натуры» на 
грустную тему

«...Осенью 1974 года подре
монтировали дорогу, и в 1975 
году к нам в поселок ходил 
автобус № 116. До весны 
1978-го проблемы добраться 
до школы не было, да и уче
ники у нас были только с 4 
по 10 класс. А летом, дорогу 
размыло, и автобус »сняли». 
Совхозу дали срок три дня на 
ремонт дороги, но он сделан 
не был, и рейс отменили сов
сем. А ведь теперь в покров
скую школу ходят и малы
ши — с 1 по 3 класс.

Для всех учеников 1 сен
тября — большой, радостный 
праздник, а для нас... В школу 
в тот день мы опоздали не 
только на торжественную ли
нейку, но и на первый урок. 
Пришли замерзшие, грязные. 
Как дела теперь? День нас ве
зут на совхозном транспорте, 
день — не везут. Бывает, если 
приедем в школу, то обрат
но — «своим ходом». Часто 
опаздываем, иногда и пропу
скаем занятия. Что же будет 
зимой, в холода? Ведь боль
шей частью нам приходится в 
школу ходить пешком, а вот 
директор ' совхоза С. Н. Розов 
пешком не ходит — ездит по 
нашему «жидкому асфальту » 
на своем вездеходе...»

Маслакова, Зайцева, Еро
хин, Сысков, всего 27 подпи
сей.

Оттого. что в причину 
опозданий ребят из Моло
дежного верят учителя и не 
ругают их за это, — учени
кам нисколько не легче. 
Удивительно и тревожно вот

что: как безответственно от
носится к этой проблеме ру
ководство племзавода «Та
гил». Как не понимают 
взрослые люди и, наверное, 
сами — родители, что без
дорожье и отсутствие транс
порта создает здесь не толь
ко бытовые сложности для 
детей, но и, как следствие,— 
трудности в учебе. А за обу
чение и воспитание юного 
поколения ответствен каж
дый из нас, советских лю
дей. Я уж не говорю о том, 
возможно ли привить лю
бовь к своему' совхозу, к 
сельской жизни, когда ребя
та видят здесь такие «преле
сти» и такое к себе отноше
ние. Естественно, многим из 
них захочется в город, где 
жизнь «красивее», кругом

А ведь нет, оказывается, 
не одну Марину Корниенко 
привел в отчаяние этот «ми
фический» маршрут..

«Очень плохо угодит № 12. 
Утром никак не уедешь, вече
ром домой не доберешься. Мы 
все после работы учимся — 
кто в институте, кто в техни
куме. Лекции кончаются в 22 
часа. Трамваем доезжаем до 
Вторчермета и ждем по часу, 
а то и больше, чтобы доехать 
до Южкой подстанции. Рань
ше ходил автобус № 110, сей
час почему-то этого рейса во
обще нет, и 12-го, можно счи
тать, тоже — не дождешься... 
Собирается нас, «горемык», на 
Вторчермете много, стоим и 
гадаем, уедем или нет. Про
бовали звонить в диспетчер
скую по телефону 25-14-60,

ВДАЛЬ ПО УЛИЦЕ
АВТОБУС ОБЗОР ПИСЕМ

НЕ ИДЕТ...
асфальт и сотни автобусов 
ходят «по минутам».

Но действительно ли так? 
К сожалению, и в городе — 
не всегда.

«...Я работаю на свердлов
ском главпочтамте телеграфи
сткой второй год, — пишет 
Марина Корниенко. — Работу 
свою очень люблю. Но, вот бе
да, придется ее оставить. Дело 
в том, что вторая смена у нас 
до 22 часов, а живу я на Юж
ной подстанции и добираться 
поздно вечером домой — проб
лема. Автобус № 12 в позд
ние часы почти никогда не хо
дит. Доеду до Вторчермета, а 
дальше — идти? Ночью од
ной — просто страшно...»

Любимая работа, огром
ная и важная часть жизни 
человека, и «единица» город
ского транспорта — на
сколько несовместимые, несо
поставимые вещи. Так не 
слишком ли дорогой ценой 
должен расплатиться, пусть 
даже один, житель нашего 
Свердловска за отсутствие 
на линии машины — авто
буса № 12?

нам «очень вежливо» ответи
ли: «Ходите пешком».

Это написала по поруче
нию своих товарищей сту
дентка 3 курса вечернего от
деления СИНХа Светлана 
Лагунова.

Ну, по поводу совета дол
жностного поборника пешей 
ходьбы комментарии, как 
говорится, излишни. Остает
ся только порадоваться, что 
на его месте не оказался 
пропагандист «бега трус
цой». А то —■ пробежаться 
бы жителям Южной подстан
ции организованно, группой, 
в пальто, с портфелями и 
сумками...

Если же серьезно — не
понятно почему и наверняка 
необоснованно стал «опаль
ным» этот большой район 
города. Да, как сообщают 
нам читатели, и не только 
этот.

«Вы никогда не пытались 
добраться, допустим, с Шау
мяна, Громова, Встречного, 
Посадской до Эльмаша? — 
спрашивает тов. Андреева. — 
Попытайтесь сделать это в ча
сы «пик». Убедитесь: очень

трудно, подчас нельзя. Трам
вай А5 26 переполнен, втис
нуться нереально. Раньше хо
дил автобус от Посадской, 
маршрут № 34. Хотя и нере
гулярно, приходилось иногда 
больше часа ждать, машины 
были старые, часто ломались, 
но все-таки было легче хотя 
бы от того, что есть такой 
рейс. Потом его заменили на 
№ 34-а (от вокзала до Улья
новской). Этот ходил еще ху
же, а сейчас и его нет. Что же 
делать? Может быть, можно 
34-й маршрут пускать хотя 
бы на зимнее время, когда 
пешком добираться невоз
можно. А ведь на работу на
до являться вовремя».

Конечно, начальник и со- 
рлуживцы с еще большей 
иронией, чем давний сосед 
по парте, воспримут «не
серьезное» объяснение опоз
давшего: «автобуса не было». 
Но не это главное. Главное 
в том, что суть сегодняшнего 
разговора серьезна, и очень. 
Заметьте: ни один из обра
тившихся в редакцию не пи
шет, что он (или они) опоз
дал в гости, не попал в ки
но, не успел в магазин, хотя 
это все тоже испортило бы 
человеку настроение, зна
чит — заслуживает внима
ния. Но ведь о чем говорят 
все наши корреспонденты' о 
дороге в школу и из инсти
тута, о пути на работу и воз
вращении с работы. Значит, 
речь о том. и в том основной 
смысл проблемы, что непо
ладки с транспортом вппя- 
мую мешают главным заня
тиям людей: труду, учебе. А 
если наносится вред обще
ственно важным делам чело
века — следовательно, при
чиняется вред и самому об
ществу.

И еще. Развитие системы 
общественного транспорта, 
обеспеченность населения 
его услугами является, в 
определенной степени, пока
зателем уровня культуры, 
если хотите, «цивилизованно
сти» общества и каждого на
селенного пункта в отдель
ности. И стремясь превра
тить Свердловск в, город вы
сокой культуры, нельзя за
бывать, что одно из важных 
слагаемых этого понятия — 
организация работы город
ской автобусной службы. 
Относится это все, конечно 
же. и ко всей нашей обла
сти в целом. Ибо область— 
Свердловская.

В. БОРИСОВА.
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j и=~ ПОСЕЛОК «СОЛНЕЧНЫХ домов»
S СЛИ у главной про- 
*" ходной польского 

н металлургического комби- 
и пата «Катовице» вбить нож- 
■ ку гигантского циркуля и 
■ описать дугу диаметром 30 
И километров в юго-западном 

• направлении, она охватила 
я бы восточную часть Горно- 
■ силезского промышленного 

J округа с крупными рабочи- 
ц ми городами Сосновцем. 
и Домброва-Гурничей. Бенд- 
2 зинем и дошла бы до Мыс- 
щ ловиц. На этой огромной 
я территории, преобразившей- 
j ся в течение нескольких пос- 
н ледних лет в громадную 
и строительную площадку, 
J вырастают современные no
il селки для работников и 
я строителей «Катовице». 
2 рождается новый крупный 
■ жилой комплекс.
ta О самом большом посел- 

* ке промышленного района 
£ Загоже-Полудне я беседовал 
■ с руководителем архитек- 
J турного объединения Като-

I вицкого проектного бюро 
■ всеобщего строительства 
■ «Мястопроект», главным 
I проектировщиком поселка 

■ Марианом Скалковским. Вот 
■ что он рассказал:

— Небывалый темп стро- 
■ ительства металлургическо

го комбината вынуждал бы
стро возводить и жилые до
ма. Но сжатые сроки не 
должны были негативно 
сказываться на архитектур
ной форме зданий, их ком
фортности... Мы ведь стро
им на десятилетия, в этих 
домах будут жить и наши 
дети, а критерии качества 
будут все время возрастать. 
Поэтому следовало взгля
нуть в будущее, основы
ваясь, конечно, ' на сегод
няшних технологических и 
материальных возможностях.

В течение пяти лет толь
ко в поселке Загоже-По
лудне на площади 145 гек
таров построено более 7600 
комфортабельных квартир— 
в них справили новоселье 
уже 27 тысяч человек. Со 
временем это число возрас
тет до 40 тысяч. Жилищное 
же строительство в Соснов- 
це, Домброва-Гурничей и 
особенно в ближайших к 
комбинату районах Голоноге 
и в Вендзине надо рассчи
тывать более чем, на 100 
тысяч жителей.

Большая часть населе
ния — молодежь, привле
ченная на комбинат «Като
вице» романтикой большой 
стройки. Но молодые люди

женятся, у них появляются 
дети... И, конечно, мы 
строим квартиры, предусмат
ривая развитие, рост семей. 
Подумали и о детских садах 
и школах, об игровых и 
спортивных площадках’, га
ражах и стоянках автомоби
лей.

В центре поселка Заго
же-Полудне сконцентриро
ваны торговые павильоны, 
предприятия бытового об
служивания. Строится также 
кинотеатр, библиотека, ме

дицинский комплекс, две ап
теки. Досрочно сдана кон
тора по индивидуальному 
благоустройству и ремонту 
квартир. А между Соснов
цем. Домброва-Гурничей 
и Бендзинем вырастет ог- 
ромный торговый центр, ко
торый будет построен по 
проекту варшавских архи
текторов. Этот центр как бы 
объединит все поселки.

Пока в Загоже-Полудне 
маловато зелени, так как 
строим мы на пустыре. Но 
деревья вырастут — на каж
дого жителя предусмотрено 
20 квадратных метров зеле
ни. Дома здесь не создают 
улицы. Стоят они, разбро
санные на первый взгляд 
хаотически, вокруг главной

коммуникационной арте
рии — улицы Камышева, 
названной так в честь сол
дата Советской Армии, ко
торый погиб как герой в 
боях за освобождение этих 
земель в 1945 году.

В поселке выделяются 
группы высоких зданий, ок
ружающих низкие павиль
оны предприятий сферы об
служивания и школы. Ис
пользуется естественный 
рельеф местности, на самой 
высокой ее точке мы возве
ли 11-этажные здания, к 
которым по склонам подхо
дят ряды 5—7-этажных до
мов. Это создает прекрас
ные террасы, из каждого 
окна открывается панорама 
поселка и. что самое важ
ное, всюду проникает солн
це.

Стефан Жеромский, вы
дающийся польский писа
тель двадцатых годов, меч
тал о солнечных и удобных 
домах, в которых бы жили 
рабочие. Эта мечта в капи
талистической Польше не 
могла быть осуществлена, 
она стала явью в народной 
республике.

Яцек ПИНЕВИЧ, 
польский журналист.

(АПН).

БОЛГАРИЯ. На занятиях в электротехническом техникуме В 
имени А. С. Попова в Софии. За последние годы в стране зна- в 
чительно увеличилось число учащихся в высших и средних В 
учебных заведениях технического профиля. я

Снимок БТА — ТАСС. В

0 ГАВАНА. Во всех про
винциях Кубы проводятся 
торжества, посвященные 
приближающейся 61-й го
довщине Великого Октября. 
Открыты выставки, ярко 
отображающие достижения 
Страны Советов в строи
тельстве коммунизма. В ме
роприятиях только в провин
ции Съен-Фуэгос уже при
няли участие более 220 ты
сяч человек. Как сообщил 
председатель филиала ассо-
циации 
дружбы 
Эдуардо

кубино-советской 
этой провинции 
Крус, успешно

прошел конкурс на лучшую 
лекцию об экономических,

КОРРЕСПОНДЕНТЫ АПН СООБЩАЮТ

МРАЧНЫЙ
ЮБИЛЕИ

...Десять лет назад в октяб
ре 1968 года на улицы севе
роирландского города Дерри 
вышла* демонстрация, оргаии-
зованная «Ассониацией за
гражданские права». Угнетен-
ное католическое меньшинст-
во Ольстера требовало рав-
ных прав в политической
жизни, при найме на работу, 
распределении жилья. Де
монстрантов встретила поли
ция и специальные каратель-
ные части — «силы Б», 
ты «скорой помощи» 
тогда десятки раненых.
йенские 
ванных.

Минуло

машины

. Каре- 
увезли 

, поли- 
арссто-

десятилетие, и

|нам-
туционных реформ, измене
ния структуры государст
венной власти, а также лега
лизации политических пар
тий.

тот 
том

же октябрьский день.
в 
в

же Дерри 4 люди снова

ной Ирландки, а затем рос
пуск местного парламента — 
стормонта не только не при
вели к миру, а еше более на
калили атмосферу. Армия, как 
мне не раз приходилось слы
шать в Северной Ирландии, 
«бензином тушит» конфликт 
между двумя обшинами — 
католической и протестант
ской, стравливая экстремис
тов обоих лагерей. Началась 
и продолжается «сектантская 
война», когда от пуль ультра
правых и ультралевых гибнут 
невинные люди. Ольстерский 
стиль: стрельба из машин по 
прохожим. Цели не выби
раются, важно, чтобы в од
ном случае гибли католики, в

ШВЕЙЦАРИЯ, И а снимках: 
Берн. Знаменитая башня с ча
сами; не только часами знаме
нит экспорт Швейцарии, ут
верждает распространившее 
эту фотографию агентство 
Нейстон, Ежегодно тысячи та
ких декоративных растений, 
выращиваемых на специаль
ных плантациях в горной ме
стности, отправляются зару
бежным покупателям во мно
гие страны мира.

Фотохроника ТАСС.

политических, социальных
культурных 
СССР.

0 МАДРИД, 
тысяч рабочих 
журналистов.

и
достижениях

Более 25 
типографий, 
представите-

лей информационных служб 
и творческой интеллигенции 
приняли здесь участие в де
монстрации протеста против 
очередной террористической 
акции ультраправых, совер
шенной ими в редакции га
зеты «Паис». 30 октября

бандиты направили в редак
цию пакет со взрывчаткой, 
который при вскрытии взор
вался и тяжело ранил трех

Пленум выступил за даль
нейшее углубление демокра
тизации панамского общест
ва при более широком уча-
стии народных масс

сотрудников. Двое из
сейчас находятся 
дежном состоянии.

в
НИХ 

безна-
Участни-

ки манифестации потребова-

равлении 
ствовал 
камского 
вопросах

страной,
в уп- 

привет-
деятельность па- 
правительства в 
борьбы за мир,

международной разрядки.
ли от 
нять 
против

правительства при- 
решительные меры 

таких провокаций.
Такие же демонстрации со
стоялись в Барселоне и дру
гих городах Испании.

0 ПАНАМА. Здесь со
стоялся пленум ЦК Народ
ной партии Панамы (НПП).
Пленум проанализировал
политическую ситуацию в 
стране, сложившуюся в ре
зультате заключения новых 
договоров о Панамском кана
ле. выборов в национальное 
собрание народных предста
вителей, принятия консти-

0 БЕЙРУТ. В восточной 
части ливанской столицы и 
ее южных предместьях со
храняется напряженная об
становка. Этому способству
ют непрекращающиеся про
вокации вооруженных фор
мирований консервативного 
«Ливанского фронта» про
тив межарабских сил по 
поддержанию мира. Консер
ваторы неоднократно под
вергали артиллерийскому и 
минометному обстрелу по
зиции межарабских сил.

(ТАСС, 2 ноября).

вышли на улицы с протестом 
плотив угнетения и насилия. 
И снова демонстрация была 
разогнана

В обрамлении этих двух 
событий прошли голы, вобрав
шие в себя опыт ольстерского 
к лизиса. Многое изменилось с 
тех поп в Северной Иоланлии. 
Изменилось к худшему.

другом —
Итак, < 

не только

- протестанты, 
ольстерский кризис

становится 
острым.

Северная 
прежнему

нс ослабевает, но 
с годами все более

Ирландия по
является бедней-

Последнюю демонстрацию
вместе с полицией подавляли 
и английские солдаты. Оль
стер оккупирован бпитанской 
армией Тюрьмы забиты за- 
ктюченнымн. концентрацион
ный лагерь «Лонг-Кеш» «ппо-
славился» во всем ! 
стокнмн истязаниями
интепчнпованных без 
слотствия

Пытки в застенках

мире же- 
f людей.

суда и

превра-
тились в норму. Отлажена си
стема добиваться «признания» 
побоями, лишением сна. оглу
шением и поочимн вапвапски- 
ми методами. Жертв было 
гак много, факты столь оче
видны. что европейский суд в 
Стпасбгпге признал Британию 
виновной в нарушениях под
писанных ею же международ
ных соглашений. Престижу 
Лондона был нанесен серьез
ный удар. Но пытки между 
тем продолжаются по сей 
лень. Террор с каждым годом 
становился все более жесто
ким. Армия давно уже ут-

шей частью Британии, ее по
луколониальной провинцией и 
за десять лет стала еше бед
нее. Здесь больше трущоб, 
выше детская смертность, са
мый высокий уровень безра
ботицы. Во многих католиче
ских кварталах без работы 
каждый второй...

В течение всего этого бес
конечно долгого десятилетия 
Лондон ни разу не предложил 
какого-либо радикального ре
шения этих проблем. «Ничто 
не свидетельствует о том, что 
Англия вскоре уйдет из Оль
стера,' — пишет газета «Санди 
тайме». — Так вопрос еше не 
стоит ни для Каллагэна, ни для 
Тэтчер, лидера консерваторов.
если судить
ее недавнего
Белфасте, 
прозвучал 
имеем —

по резкому тону 
выступления в

не

котором 
принцип:

явно 
«Что

предстояшну.и
отладим». Перед 

вскоре парла-
ментскимн выборами ни одна 
из главных партий не дает 
себе труда всерьез задуматься 
о роли Англии в Ольстере».
Ход мыслей британских
телей явно находится в

дея- 
ста-

МЕЖДУНАРОДНЫЕ ЗАМЕТКИ

ГТ ОЖАЛУЙ, никогда ра- 
• • нес южноафриканская 

печать не публиковала столь
ко результатов опросов «бе
лого» общественного мнения, 
как в те дни в конце сентяб
ря, которые отделяли отстав-
4У 
ров »

Й. Форстера от выбо-
нового

министров.
главы
Сухие

кабинета 
колонки

цифр предвещали победу ми
нистру иностранных дел ЮАР 
Пику Боте. За него высказы
валось 83 процента опрошен
ных. Остальные голоса поде
лили министр обороны Пит 
Виллем Бота и министр меж
расовых отношений и сотруд
ничества Конни Мюльдер.

Пик Бота вот уже несколь
ко лет слывет кумиром «ли
берально» настроенных бе
лых, которые ради сохранения 
устоев апартеида готовы по-

вводила 
стрелять, 
ппосы».

принцип: «Вначале
потом задавать во-

Британские войска были 
плавлены в Ольстер еше

от- 
в

1969 голу. Официальные лица 
объяснили: «Это предприятие 
для подлелжапия закона и 
полялка». На самом же деле 
солдаты принялись терропизя- 
ровать католическое гетто. Не 
плоходило дня без повальных 
обысков и арестов Улины 
Белфаста перегородили же
лезные решетки. Но военное 
присутствие Англии в Север-

ром, обанкротившемся русле 
колониальной политики.

Недавнее тому подтвержде
ние: Рой Мейсон, лондонский 
наместник в Ольстере, вновь 
заявил, что «английские вой
ска не уйдут из Северной Ир
ландии». А это значит, что в 
перспективе все более глубо
кие и глухие тупики кризиса, 
это значит, что Британия не 
намерен^ искать выхода из 
этих тупиков демократиче
ским, справедливым путем.

Э. ЧЕПОРОВ, 
соб. корр. АПН.

Лондон.

ступиться 
наиболее
лениями.
ных дел
бовал - 
закон < 
дении», 
стране

его некоторыми
одиозными прояв- 

Министр иностран- 
громогласно потре-

отменить пресловутый 
«об аморальном пове- 

, согласно которому в
категорически

щены боаки между 
вителями различных

запре- 
предста- 
расовых

групп Он поддержал план 
пяти западных деожав по 
Намибии, который с извест
ными оговорками, но все же 
признает Народную организа
цию Юго-Западной Африки
(СВАПО).

Конни Мюльдеру было

ПРАЗДНИК

В честь 
комсомола

Праздничное оживление ца
рило в прошлую субботу в 
окружном Доме офицеров. Отме
тить шестипесятилетний юби
лей Ленинского комсомола 
злесь собрались комсомольцы 
всех предвоенных десятилетий, 
мужественно защищавшие за
воевания Великого Октября на 
фронтах Великой Отечествен
ной войны, пионеры-школьни
ки 5-х и 6 х классов свердлов
ской школы N» 10. многие из 
которых готовятся к вступле
нию в ряды комсомола.

Ветеранам боев за Ленинград 
прибывший из Москвы генерал- 
майор Н. А. Космодемьянский 
вручил почетные знаки «Вете
рану Волховского фронта». За 
активное участие в работе по 
военно-патриотическому воспи
танию молодежи грамот сверд
ловской секции Советского ко
митета ветеранов войны была 
удостоена группа ветеранов и 
совет музея боевой славы шко
лы № 10. Б. ПАНФИЛОВ.

ИНИЦИАТИВА

Музей
Василия Шукшина

Учащиеся школы рабочей 
молодежи № 3 в Серове созда-

ДОБРф!Й ДЕНЬ.^^ 

УРАЛЬЦЫ !

ли своеобразный музей В. М. 
Шукшина. Он имеет три раз
дела. Экспозиция рассказы
вает о короткой, но прекрас
ной жизни выдающегося пи
сателя, актера и кинорежиссе
ра

Создан при музее общест
венный совет. Возглавляет его 
преподаватель литературы 
Г. В. Дурина. Ведется перепис
ка с теми, кто знал, кто рабо
тал вместе с Василием Мака
ровичем. В адрес школы при
ходит множество писем и бан
деролей. А. АФАНАСЬЕВ.

«ПИТ
сложнее. Этот убежденный 
сторонник жесткого апартеида 
был серьезно скомпромети
рован после разоблачения
финансовых афер
ков 
ции, 
гда

министерства
сотрудни- 
информа-

которое находилось то- 
в его ведении. Подлил,

масла в было затухший огонь 
скандала и бывший премьер- 
министр Форстер, публично 
заявивший недавно, что след
ствие по делу «людей Мюль- 
дера» все еще продолжается.

В отличие от своих сопер
ников Пит Бота в «либера
лизме» и прямом казнокрад
стве замечен не был. Напро
тив, среди столпов режима и 
по всей стране его знапи как 
«Пита-ратоборца», то есть че
ловека твердых бурских убеж
дений и действий. Это обстоя-
тельство 
выбор <

и предопределило
«отцов»

ческой партии,
националисти- 
которая пра-

вит страной вот уже 30 лет.
В сентябре ее «руководя

щая группа» в составе членов 
парламента и сенаторов в 
ходе трехчасового заседания 
избрала восьмым премьер- 
министром ЮАР Пита Вилле
ма Боту, лидера национали
стов в Капской провинции.

Однако в ЮАР, как и во 
всем мире, вряд ли кого вве-
ло в заблуждение это 
читое смирение вновь

наро- 
из-

бранного премьера. На про
тяжении своей 12-летней дея
тельности на посту министра

КИНО

«Свердловская 
магистраль»

Д&ажды орденоносной 
Свердловской железной доро
ге посвящается новый доку
ментальный фильм нашей ки
ностудии. Творческая группа 
режиссера Надежды Ромаше- 
вой начала свою работу со 
съемок открытия мемориаль
ной доски в честь 100-летия 
дороги, торжественного засе

РА ТОБОРЕЦ»
обороны П. В. Бота был весь
ма далек от того, чтобы сле
довать библейским заповедям, 
« том числе и главнейшей из 
них: «не убий».

Его стараниями и энергией 
армия ЮАР, в которой ныне 
насчитывается 350 тысяч че
ловек, превратилась в самую 
оснащенную и агрессивную 
вооруженную силу на «чер
ном континенте». По инициа
тиве министра обороны ре-

лее важном морском пути в 
мире не может подвергаться 
сомнению со стороны оппор
тунистически настроенных 
международных политиков».

Бота не изменил себе и на 
новом посту. На следующий 
же день после своего избра
ния премьер-министром он
заявил намерении сохра-

кордных 
военные 
увеличен 
бы, под 
ваться

отметок достигли 
бюджеты, был вдвое 
срок военной служ- 

ружье стали призы-
женщины, «цветные»

«черные». 
Почетный доктор 
|ук, он попытался

военных 
подкре-

пить теорию практикой. По 
его приказу в 1975—1976 гг.
южноафриканские
вторглись 
были биты

Анголу,,
войска 
однако

и с позором вы
брошены за пределы ее тер
ритории. В мае нынешнего 
года Бота взял «реванш»: от
ряды отборных головорезов 
коммандос обрушились на 
лагеря мирных намибийских
беженцев в южной 
зверски уничтожив 
в чем не повинных

Анголе, 
сотни ни 

женщин,
стариков, детей...

В Vo время Пит Бота пате
тически восклицал: «Мы не
уступим 
ческого

диктату коммунисти- 
и марксистского экс-

пансионизма. Наша стратеги
ческая значимость на наибо-

дания, когда проходило вру
чение коллективу Свердлов
ской железной дороги ордена 
Октябрьской Революции за 
высокие производственные 

достижения.
Заметим, что в фильме 

«Свердловская магистраль» 
появятся и документальные 
кадры, снятые на протяжении 
многих лет хроникерами и до
кументалистами.

«Свердловская магист
раль» — картина о трудовых 
делах уральских железнодо
рожников и об истории до
роги.

Б. ЕФИМОВ.

нять портфель министра обо
роны столь долго, «как это 
будет необходимо». Он нагло 
отказался подчиниться реше
нию Совета Безопасности 
ООН о выводе южноафри

канской администрации с 
территории незаконно окку
пируемой Намибии и пере-
даче власти
народу. 

черкнул, 
ся всеми

Бота
намибийскому 

особо под-
что будет «бороть- 

I средствами» за
«целостность границ» ЮАР.

Итак, новый 
нистр взялся за 
остался без нее

премьер-ми- 
работу. Не 

и его пред-
шественник Форстер, став
ший президентом. Однако
преступный дуэт 
представителями 
меньшинства, не 
морального, ни г

избранный 
расистского 
имеет ни 

политическо-
го права 
Осуждая

управлять страной, 
избирательный

фарс белых расистов, южно- 
патриоты пол- 

бороться за
африканские 

ны решимости
свержение диктатуры Фо^- 

стера-Боты.
Б. ФОМИЧЕВ, 

(АПН).

ЦИРК

Весело, красиво
Тагильчане в эти дни зна

комятся с интересными номе
рами столичных цирковых ар
тистов. Среди них конный 
аттракцион «Веселые охот
ники» под руководством 
Юрия Гриценко и аттракцион 
Виктора Ярославцева «Атлет, 
лев и пантера».

Украсит праздничную про
грамму полет под куполом 
под руководством Юрия Га
лагана.

П. ГНЕЗДЮКОВ.

В 1864 году после позорного судилища и так назы
ваемой «гражданской» казни Николай Гаврило
вич Чернышевский был сослан в Сибирь. Долог 

путь в ссылку. Значительная часть его прошла по печаль
но знаменитому Сибирскому тракту через Пермь, через 
Екатеринбург. В одном из пермских сел на этом тракте, 
в Янычах, была в то время пересыльная тюрьма, где ос
танавливался этап заключенных- через два дня шествия 
был положен день остановки. В Яйычевской пересыльной 
тюрьме некоторое время был Николай Гаврилович.

Впервые о сосне Чернышевского у ышал я много лет 
назад — еще в начале нашего века. Тогда у нас в сред
ней школе была хорошая традиция- приступая к изуче
нию биографии и художественных произведений писателя, 
одни из учеников был ответственным за составление спе
циального альбома, посвященного писателю. В написании 
статей принимал участие весь класс. Альбом открывался 
портретом, дальше шла биография, подробные характери
стики произведений, библиография творчества и критики. 
Так вот, я готовил такой альбом о Н. Г. Чернышевском. 
Тогда-то я впервые и услышал о его сосне. Рассказал мне 
о ней наш директор Иван Васильевич Базаров, который 
когда-то работал учителем в Янычах и сосну эту видел.

Тот рассказ был коротким, но носил громкое название: 
«Сосна Чернышевского». Исторический рассказ. В 1884 
году, следуя этапом по Сибирскому тракту из Перми в 
Екатеринбург. Чернышевский с большой партией заклю
ченных был в селе Янычи с пересыльной тюрьме. Види
мо, арестант внушал некоторое расположение, 
потому что ему позволили сходить в лес, конеч-

А РАССКАЗЫВАЕТ

ииъпА к’Аеия
ЧЕРНЫШЕВСКОГО

но, под конвоем. Там Чернышевский выкопал маленькую 
сосну, принес ее в село и посадил недалеко от пересыль
ной тюрьмы на обочине Сибирского тракта. Шли годы, и 
сосна принялась, укоренилась, окрепла... Росла она до 
1906 года, до того времени, когда по приказу жандарме
рии из Перми ее срубили.

Вот и вся первоначальная история с сосной Чернышев
ского. С тех пор, как я услышал ее, не выходила она из 
моей головы. Тем более, что по совету Ивана Васильеви
ча Базарова еще с марта 1919 года я стал собирать ма
териалы о замечательных людях, имена которых связаны 
с Уралом. Хотелось узнать как можно больше подробно
стей. удостовериться: не легенда ли? И первоначальные 
краткие выступления в печати носили характер легенды, 
народного предания. И вот с 1922 года крупица за крупи
цей стал я собирать документы из архивов Перми, Тоболь
ска, Омска, личные свидетельства людей о сосне Черны
шевского. Побывал и в Янычах. Жители села показали 
мне пень от срубленной сосны, сводили в здание бывшей 
пересыльной тюрьмы, куда часть дерева принесли для 
топки печей, ио население не разрешило жечь, разобрав 
.по домам. Мне показали прочные сосновые табуретки, сде
ланные из сосны Чернышевского. Показали веточки с 
этой сосны. -Нашлись и другие свидетели того, что за 
легендой стоят действительные исторические события.

Собирая материал об известном горном инженере, изо
бретателе дуговой электросварки Николае Гавриловича 
Славянове. я натолкнулся в его личном архиве и в архиве 
Академии наук СССР на сведения о том. что Славянов 
тоже знал о сосне Чернышевского. И не только знал, но и 
чтил это дерево как реликвию, связанную с именем выдаю
щегося писателя России. Когда Славянов проезжал через 
Янычи, он всегда останавливался и отдыхал под сосной 
Чернышевского, давал деньги для ремонта ограды и благо
устройства территории вокруг сосны. Сыновья Славянова 
Николай Николаевич, член-корреспондент Академии наук 
СССР, первооткрыватель лечебной воды в Железноводске, 
названной «Славяновская», и Александр Николаевич рас
сказали мне. что в доме горного начальника Пермских ка
зенных пушечных заводов Н. Г. Славянова имелась пре
красная библиотека. В ней на видном месте висел порт
рет Н. Г. Чернышевского, на раме которого было несколь
ко веточек сосны, и отец говорил сыновьям, что они соп- 
ваны с сосны Чернышевского.

— Николай Гаврилович Чернышевский. — говорили 
мне братья Славяновы. — был любимым писателем на7 
шего отца. Кабинет изобретателя — он же был и мастер
ской — украшала небольшая копия с известной картины 
«Гражданская казнь Н. Г. Чернышевского». На картине 
слова «Государственный преступник» были взяты в ка
вычки рукой Славянова.

Как же погибла сосна?
...Было безоблачное, теплое майское утро 1905 года. 

Жители села Янычи спешили на западную окраину села, 
где недалеко от бывшей пересыльной тюрьмы, несколько 
в стороне от Сибирского тракта, стояла огороженная пали
садом могучая красавица сосна...

Народ еще собирался, когда к толпе подскакал на воро- 
ном жеребце пьяный жандарм и заорал:

— Раз-зой-дись!
Толпа мужиков в лаптях, в заплатанных рубахах, с 

шапками в руках в ответ еще плотнее обступила палисад
ник вокруг сосны.

— По какому праву собрался народ? — кричал жан
дарм. держась рукой за эфес шашки. — Бунтовать 
вздумали?!

— Бунта нет, господин жандарм, — сказал высокий 
старик. Его большая совершенно белая борода, георгиев
ские кресты на груди, военная выправка, уверенная и 
твердая речь не могли не произвести впечатления даже на 
пьяного жандарма. — Мы ежегодно в Николин день при
ходим к этому священному дереву, — продолжал старик.

— Ишь ты, священному... — жандарм выхватил из 
ножен шашку и хотел концом ее поковырять ствол де
рева.

— Не трожь! — как по команде, раздались голоса, и 
толпа плотным кольцом окружила жандарма. Тот попя
тился, поспешно вложил в ножны шашку, сел на лошадь 
и сквозь расступившуюся толпу выехал на Сибирский 
тракт.

Заскрипели перья в канцелярии пермского губернато
ра. Началось следствие по делу «О неповиновении вла
стям мужиков села Янычи в Николин день в мае 1905 
года».

Допрошенный житель села Платошино, участник боев 
на Шипке в 1878 году, Иван Петрович Сорокин сооб
щил, что в народе сосну считают священной, и местное 
население ее очень охраняет. Из года в год около сосны 
ремонтируется ограда и скамейка.

Штабс-капитан в отставке, житель села Янычи Иван 
Филиппович Смирнов подтвердил, что сосна считается 
священной не только среди русского населения, но и та
тарского. Никакого сопротивления не было, рассказал он 
на допросе, а народ возмутился только тем, что жандарм 
стал концом шашки ковырять ствол сосны.

Следственное дело подходило к благополучному для 
арестованных концу, когда в пермском жандармском уп
равлении стало известно, что население села Янычи дере
во называет священной сосной Чернышевского.

Пермская жандармерия навела справки в высшем уп
равлении русской православной церкви —Священном 
Синоде. Оттуда сообщали, что святого Чернышевского 
нет. а был Николай Чернышевский. государственный 
преступник, сосланный в Сибирь на каторгу в 1864 году.

Вновь арестованный Сорокин после пятимесячного оди
ночного заключения показал, что в мае 1864 года, когда 
он подростком помогал отцу топить печи в Яйычевской 
пересыльной тюрьме, в ней был арестант с кандалами на 
ногах, особо охраняемый жандармами и этапными офице
рами. В то время по указанию пермского губернатора ге
нерал-майора А. Г. Лошкарева местное население про
изводило посадку деревьев по Сибирскому тракту на ме
сте погибших или бурей сломанных. Арестанту, по его 
просьбе, было разрешено посадить дерево. Под усиленным 
конвоем он сходил в лес, выкопал небольшую сосну и по
садил ее недалеко от пересыльной тюрьмы, несколько в 
стороне от ряда берез вдоль Сибирского тракта.

По доносу писаря Яйычевской волости Колпакова были 
произведены обыски во многих домах жителей села Яны
чи. В домах рядом с иконами, священной вербой у пра
вославных и с кораном у мусульман были обнаружены за
сушенные веточки сосны. При допросах с поркой розгами 
хозяева домов сказали, что эти веточки с сосны Черны
шевского.

...Стояла суровая зима 1906 года... Несмотря на ран
ний час, почти все население Янычей стояло у свежесруб- 
ленной сосны. Ни самого дерева, ни даже крупных сучь
ев не было на снегу. Только пень, зеленые иглы да не
большие веточки напоминали, что здесь стояло большое 
дерево, которое было немым свидетелем, как лучшие лю
ди России, взметая летом кандалами дорожную пыль, 
а зимой снег, под хриплые окрики конвоя, шли в Си
бирь — в ссылку, на каторгу, на смерть.

А, ШАРЦ.
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зрения тренеров, чемпионов 
Самая верная гарантия дости
жения рекордов в спорте —- 
его массовость. С этой целью в 
насменовском турнире могут 
принять участие все школьни
ки-комсомольцы не старше 18 
лет. И выполняют они началь
ные упражнения пулевой 
стрельбы.

Пусть не все становятся чем
пионами, но «Снайпер Урала» 
обязательно внесет в жизнь 
молодых стрелков героику и 
суровый фронтовой быт настоя
щих снайперов. Это приносят

В .ДЕКАБРЕ начнутся са
мые массовые соревнова

ния школьников области по пу
левой стрельбе на приз газеты 
«На смену!» «Снайпер Урала». 
В этом году у «Снайпера Ура
ла» двойной юбилей. Ровно де
сять лет назад на огневой ру
беж вышли юные снайперы 
школ Свердловска, чтобы уча
ствовать в соревнованиях, по
священных 50-летию ВЛКСМ. 
И вот — 1978 год, год 60-летия 
Ленинского комсомола.

Между этими двумя датами 
десять раз разыгрывался приз, 
учрежденный редакцией газе
ты «На смену!». Тысячи юных 
снайперов получили путевку в 
большой спорт с огневых ру
бежей .насменовских соревно
ваний. Достаточно сказать, что 
в этом году стрелки области, 
большинство из которых начи
нали. со «Снайпера Урала», вы
играли все крупные турниры по 
пулевой стрельбе. В числе чем
пионов Российской Федерации 
и Советского Союза этого года 
появились имена экс-чемпио
нов насменовских соревнова
ний. Это мастера спорта 
Н. Козловская (четыре раза 
участвовала в «Снайпере Ура
ла»), О. Бубнова (победитель
ница 1968—1971 годов), Ф. Са- 
дриев . (победитель 1973 года). 
Е. Пятунина —■ неоднократный 
участник и победитель насме
новских соревнований — завое
вала золотую медаль чемпион
ки России в «малокалиберном

СТАРТЫ
БОЛЬШИХ
НАДЕЖД
стандарте» с результатом 569 
очков, а Н. Мансурова тоже 
стала чемпионкой — в стрель
бе «лежа» из малокалиберной 
винтовки на 50 метров с ре
зультатом 590 очков.

Но главные рекорды «Снай
пера Урала» — в массовости 
этих соревнований. Ведь пуле
вая стрельба играет большую 
роль в деле подготовки моло
дежи к службе в армии и на 
флоте. Подготовка школьни
ков к этим своеобразным стар
там больших надежд выраба
тывает у стрелков умение вла
деть оружием, любовь к техни
ке, меткость, выдержку, быст
роту реакции. Они становятся 
дисциплинированнее, собран
нее, организованнее. Все это 
говорит о том, что комсомоль
скому актив}' и руководству 
комитетов ВЛКСМ следует 
еще настойчивее привлекать 
школьников к занятиям стрель
бой. Всех желающих, а не 
только потенциальных, с точки

на турнир ветераны боев и на
стоящих снайперских дуэлей. 
Урал дал Отчизне признанных 
асов снайперского искусства 
Героев Советского Союза 
Т. Барамзину, В. Зайцева и 
В. Медведева. Эстафету ратно
го подвига уральских снайпе
ров продолжили на огневых 
рубежах крупнейших мировых 
состязаний самых метких не
однократные чемпионы и ре
кордсмены мира, Европы, 
СССР, заслуженные мастера 
спорта свердловчане И. Ники
тин и Н. Столярова. Иоган Ни
китин является своеобразным 
рекордсменом среди спортсме
нов: он выиграл на Спартакиа
де народов СССР четыре золо
тые медали!

Может, кто-то из сегодняш
них школьников сумеет в буду
щем улучшить этот рекорд. 
Ведь уже в следующем году 
многие участники турнира 
«Снайпер Урала» примут уча
стие в финальных соревнова

ниях Спартакиады народов 
РСФСР, которые состоятся на 
Старопышминском стрельбище, 
в Свердловске.

Хочется пожелать юным 
снайперам добиться такого ус
пеха. А для этого придется 
здорово потрудиться, так как 
нельзя талант считать основ
ным качеством чемпионов — 
скорее терпение, упорство, а 
то и настырность, в хорошем, 
конечно, значении этого слова, 
делают молодых меткими 
стрелками.

Самый выдающийся совет
ский . снайпер двукратный 
олимпийский чемпион А. Богда
нов в интервью журналистам 
подчеркнул мысль о том, что 
практически . чемпионом в 
стрельбе может быть любой 
человек — были бы любовь к 
делу да настойчивость. Интер
вью прочитал американский 
священник Г. Андерсен. В тот 
день он опоздал к своим при
хожанам, потому что отпра
вился в местный стрелковый 
клуб. Андерсен, как известно, 
стал чемпионом двух Олимпи
ад ■— выиграл в Токио и Ме
хико.

Конечно, комсомольцам луч
ше не опаздывать в школу. 
Этого не будет, если в каждой 
школе будет свой тир для под
готовки и сдачи нормативов 
ГТО, военного дела, трениро
вок спортсменов. В этом боль
шую помощь и поддержку во
енрукам и энтузиастам пуле
вой стрельбы должны оказать 
райкомы и горкомы комсомола.

«Снайпер Урала» —- комсо
мольские соревнования моло
дых стрелков, их популярность 
распространилась по всему 
Уралу.

Развитие пулевой стрельбы^- 
дело очень нужное и требует 
постоянной заботы комсомола. 
Ведь насменовский турнир ста
новится стартовой площадкой 
к будущим Победам уральских 
снайперов. Это старты больших 
надежд.

В. ПАНАЧЕВ, 
мастер спорта.

ПОЛОЖЕНИЕ
О ПРОВЕДЕНИИ ТРАДИЦИОННЫХ ОБЛАСТНЫХ ЮНОШЕСКИХ 

СОРЕВНОВАНИЙ ПО СТРЕЛКОВОМУ СПОРТУ «СНАЙПЕР УРАЛА» НА ПРИЗ 
ГАЗЕТЫ «НА СМЕНУ!»

1. ЦЕЛИ И ЗАДАЧИ.

Соревнования проводятся с целью привлече
ния юношей и девушек к занятиям стрелковым 
спортом, повышения их спортивного мастерст
ва и выявления лучших молодых стрелков обла
сти.

2. ВРЕМЯ И МЕСТО ПРОВЕДЕНИЯ.
Соревнования проводятся в два этапа: лич- 

ноиомандное первенство района или города (не 
имеющего районного отделения), которое про
ходит на местах в течение ноября 1978 года. 
Второй этап — финальные сооевнования. они 
проводятся с 1 по 3 декабря 1978 года в Сверд
ловске в тирах «Динамо» и ДОСААФ.

3. УЧАСТНИКИ СОРЕВНОВАНИИ.
К участию в соревнованиях допускаются 

юноши и девушки I960 года рождения и моло
же.

Финальные соревнования проводятся по двум 
группам:

I ГРУППА — команды Кировского района 
Свердловска, спортивного клуба «Ураласбест» 
(Асбест), Чкаловского, Веох-Исетского и Ок
тябрьского районов Свердловска, Верхней Пыш
мы, Ленинского района Нижнего Тагила и го
рода Сухой Лог.

II ГРУППА — команды Железнодорожного 
района Свердловска, спортивного клуба «Фа
кел», Ленинского района Свердловска, городов: 
Алапаевска, Краснотурьинсна, Кушвы, Березов
ского, Камышлова и Серова.

На личное первенство допускаются участни
ки не ниже II разряда

4. ПРОГРАММА СОРЕВНОВАНИЙ.
Упражнения МВ-4, МВ-5, МВ-8 и МВ-9 выпол

няются из стандартной малокалиберной винтов
ки, упражнение МП-5 выполняется из стандарт
ного малокалиберного пистолета.

ПРОГРАММА ДЛЯ I ГРУППЫ:
Упражнение МВ-9 — стрельба лежа, 50 метров, 

15 пробных и 60 зачетных выстрелов.
Упражнение МВ-4 — стрельба и? трех поло

жений (лежа, стоя, с колена) на 50 метров. 6 
пробных и 20 зачетных выстрелов из каждого 
положения.

ПРОГРАММА ДЛЯ II ГРУППЫ:
Упражнение МВ-8 — стрельба лежа на 50 мет

ров, 8 пробных и 30 зачетных выстрелов.
Упражнение МВ-4 — стрельба из трех поло

жений (лежа, стоя, с колена) на 50 метров, 3 
пробных и 10 зачетных выстрелов из каждого 
положения.

ПРОГРАММА ДЛЯ УЧАСТНИКОВ ЛИЧНОГО 
ПЕРВЕНСТВА:

Упражнение МП-5 — стрельба из пистолета 
на 25 метров по круглой мишени и силуэту 
(30 30).

Состав команды на каждое упражнение четы
ре человека: три юноши и одна девушка. Общий 
состав команды для I группы не более 8 чело
век, для II группы не более 4 человек.

5. ОПРЕДЕЛЕНИЕ ПОБЕДИТЕЛЕЙ.
Командное первенство в каждом упражнении 

определяется по наивысшей сумме очков, вы
битых четырьмя стрелками, заявленными в за
чет команды по упражнению. Общее командное 
первенство определяется по наименьшей сумме 
мест, занятых командой по двум упражнениям 
программы соревнований.

Команды, занявшие общее первое и второе 
места во II группе, переходят в I группу, а 
команды I группы, занявшие два последних ме
ста, переходят во II группу.

6. НАГРАЖДЕНИЕ ПОБЕДИТЕЛЕЙ.
Команда, занявшая общее первое место в I 

группе, награждается переходящим призом и 
грамотой редакции газеты «На смену!». Коман
да, занявшая общее первое место во II группе, 
награждается переходящим призом обкома 
ВЛКСМ. Команды, занявшие общие 2 и 3 места, 
а также команды, занявшие 1, 2 и 3 места по 
упражнениям в обеих группах, награждаются 
грамотами редакции газеты «На смену!».

Участники (юноши и девушки), занявшие 
личные первые места по упражнениям в обеих 
группах, награждаются призами и грамотами 
редакции газеты «На смену!». Участники, заняв
шие вторые и третьи места по упражнениям, 
награждаются грамотами.

7. ЗАЯВКИ.
Предварительные заявки на участие в фи

нальных соревнованиях высылаются в област
ной спорткомитет (Свердловск, ул. Малышева, 
60) не позднее 14 ноября 1978 года. БЕЗ ПРЕД
ВАРИТЕЛЬНЫХ ЗАЯВОК КОМАНДЫ К СОРЕВНО
ВАНИЯМ НЕ ДОПУСКАЮТСЯ.

Окончательные заявки, заверенные район
ными (городскими) комитетами по физкульту
ре и спорту и комитетами ДОСААФ, представ
ляются в судейскую коллегию командами рай
онов Свердловска — к 29 ноября, командами 
периферийных организаций — в день приезда.

Заседание судейской коллегии состоится 1 де
кабря в 13.00 в тире ДОССАФ. Заседание ман

датной комиссии с 9.00 в комитете ДОСААФ 
(Малышева, 33а).

Команды представляют в день приезда про
токол о проведении соревнований по перво
му этапу «Снайпера Урала».

Каждая команда должна иметь судью за счет 
командирующей организации.

А. ЧЕРЕПАНОВ, 
главный судья соревнований, судья 

всесоюзной категории.
Г. ПЯТНИКОВА, 

главный секретарь соревнований, 
судья республиканской категории.

В ЛЮБУЮ

ПОГОДУ

• БЮРО ДЕЙСТВЕННОСТИ •

«ДЛЯ БУДУЩИХ

ПОБЕД»
Так называлась коррес

понденция мастера спорта 
В. Паначева, опубликован
ная в «На смену!» 25 ав
густа 1978 года. В ней го
ворилось о том, что в по
следние годы в Свердлов
ске не уделяется достаточ
ного внимания развитию 
стрелкового спорта, в част
ности, пулевой стрельбе.

Редакция получила ответ 
от заместителя председате
ля Свердловского областно
го спорткомитета В. И. 
Рагозина.

«Комитет по физической 
культуре и спорту при 
Свердловском облисполкоме

отвечает, что критическая 
заметка от 25 августа с. г. 
В. Паначева «Для будущих 
побед» была ' вниматель
но обсуждена. В ней 
правильно затронут вопрос 
развития пулевой стрельбы 
в Свердловске и области. 
Имеющиеся тиры и стрель
бище не могут обеспечить не 
только полноценных объем
ных тренировок для спорт
сменов, но и необходимой 
потребности для сдачи норм 
комплекса ГТО.

Много нареканий, в част
ности, в адрес руководства 
облсовета ДСО «Труд», ко
торый практически не ве
дет работу по развитию 
этого вида спорта.

В настоящее время об
ластная федерация пулевой 
стрельбы разработала пла
ны методической помощи 
тренерам на местах и подго
товки сборной команды об
ласти к VII летней Спарта
киаде народов РСФСР. В 
ближайшие дни будет ско
ординирован план проведе
ния спортмероприятий обл- 
спорткомитета, спортивных 
обществ и ведомств. В бу
дущем году вопрос о сос
тоянии и дальнейшем раз
витии пулевой стрельбы в 
области будет вынесен на 
коллегию комитета». На огневом рубеже. Снимок А. ЛЫСЯКОВА.

 I

Знакомая картина: пошел 
дождь, и футбольное поле сра
зу стало скользким и вязким. 
До сих пор с этим боролись по- 
разному: делали дренаж с кера
мическими трубами, посыпали 
слои щебня, песка, гравия, вы
ращивали особую траву. И вот 
на помощь работникам стадио
нов пришел пористый. или, 
как часто его называют, филь
трующий бетон.

Такой бетон появился сравни
тельно недавно и сразу же 
нашел применение в различных 
областях наподного хозяйства. 
Теперь он будет использовать
ся и при строительстве и ре
конструкции спортивных соо
ружений. Специалисты научно- 
исследовательского института 
Главмосстроя в содружестве с 
коллективом экспериментально
го полигона Центрального на
учно-исследовательского инсти
тута Министерства путей сооб
щения СССР разработали ори
гинальные конструкции откры
тых и закрытых спортивных 
площадок, в которых пористый 
бетон находит широкое приме
нение. На этих полях можно иг
рать в Футбол, хоккей на тра
ве. в ручной мяч. регби, можно 
проводить и некоторые другие 
спортивные игры даже при 
дождливой погоде.

— На уплотненный грунт 
укладывают керамзитобетопные 
блоки. — рассказывает началь
ник экспериментального поли
гона А. Дмитриевский. — Если 
сооружается Футбольное поле 
этот своеобразный щит покры
вают слоем растительного rpvw- 
та и засевают травой. Дня дру
гих видов спорта на Фильтрую
щие плиты настилают raenyv 
упругую прокладку тт покры
вают ковром из искусственной 
травы. Именно таким обпазом 
будет сооружено олимпийской 
поле для хоккея ня траве на 
столичном стадионе *Юные 
пионеры» и ряп других спо
ртивных объектов Москвы.

При дождливой погоде вопэ 
легко проникает сквозь верх
нее покрывало в Фильтрующий 
бетон, а оттуда по трубам поки 
дает поле. Аналогичные тоубы 
в бетоне позволяют, кроме то
го. подавать гопяччй воздух для 
подогрева поля. Это даст воз
можность футболистам, а так
же гандболистам и представи
телям других видов спорта, 
значительно расширить рамки 
спортивного сезона. начиная 
его на месяц-два раньше и 
заканчивая глубокой осенью.

Для изготовления пористых 
блоков специалисты уже упоми
навшегося ЦНИИ создали спе
циальные станки, чем-то напо
минающие формовочные и ли
тейные машины. Те же стерж
ни, те же формы, только запол
няет их не расплавленный ме
талл, а жидкий керамзитобетон.

Как стало известно, изготов
лена первая партия пористого 
бетона. Она направлена на 
площадку стадиона «Юные пио
неры». Думается, у этого мате
риала неплохое будущее.

В. СОЛОВЬЕВ, 
инженер-строитель.

Москва.

ф МНОГОБОРЬЕ ГТО

УРАЛЬСКИЙ ВКЛАД
В Ереване завершился фи

нальный турнир V чемпиона
та Советского Союза по много
борью комплекса ГТО на при
зы газеты «Комсомольская 
правда» и журнала «Спортив
ная жизнь России». В течение 
трех дней на лучших спортив
ных сооружениях, столицы Ар
мении шла упорная борьба. В 
состязаниях приняли участие 
19 команд из всех союзных 
республик, а также из Моск
вы, Ленинграда, Краснодар
ского края (чемпион России), 
с Байкало-Амурской магистра
ли.

В составе сборной команды 
Российской Федерации высту
пали трое представителей 
Свердловской области. Сту
дент сельскохозяйственного ин
ститута Сергей Габинет занял 
в своей возрастной группе 9-е 
место. Четвертый результат 
показала Нина Старикова из 
спортклуба «Кедр» (IV сту
пень, II подгруппа). Самый 
большой успех выпал на долю 
радиотехника Бориса Улато- 
ва (спортивный клуб «Факел»). 
Всего на восемь очков отстал 
он от завоевавшего золотую 
медаль в пятой возрастной

группе эстонца В. Индриксо- 
на. Борису была вручена брон
зовая награда. Напомним, что 
в прошлом году на чемпионате 
СССР по многоборью ГТО в 
Тбилиси Улатов занял второе 
призовое место. Нынче на со
ревнованиях первенства рес
публики в Ставрополе он за
воевал титул сильнейшего 
многоборца России. И вот — 
новое достижение уральца.

Необычайно напряженной 
была борьба в командном за
чете. За первое место вели 
спор команды Российской Фе
дерации и Украины. В итоге 
спортсмены РСФСР, в составе 
которых выступали и трое 
свердловчан, сумели обойти 
украинцев на 42 очка. На тре
тьем месте — спортсмены Ле
нинграда. Многоборцам Рос
сии вручен главный приз чем
пионата страны по многоборью 
ГТО, посвященного 60-летию 
Ленинского комсомола.

Стало известно, что в буду
щем году сильнейших много
борцев страны примет столи
ца Казахстана Алма-Ата.

В. ИВАНОВ.

Хоккей. Чемпионат СССР. 
Высшая лига. 13 ноября. «Ав
томобилист» (Свердловск) — 
СКА (Ленинград). Свердловск, 
Дворец спорта профсоюзов. 
Начало в 19.00.

Первенство страны. Вторая 
лига. 4 и 5 ноября. СКА 
(Свердловск) — «Спутник» 
(Нижний Тагил). Свердловск, 
спорткомбинат «Юность»,
корт «Снежинка». Начало в 
18 00.

Первенство Союза. Юниоры. 
5 ноября. «Автомобилист» 
(Свердловск) — «Кристалл» 
(Саратов). Свердловск. спорт- 
комбинат «Юность». корт 
«Снежинка». Начало в 15.00

Первенство страны. Юноши. 
5 ноября. «Юность» (Сверд
ловск) — «Сельхозвузовец» 
(Челябинск). Начало в 9.00. 
«Автомобилист» (Сверд
ловск) — «Трактор» (Челя
бинск). Начало в 12.00. 8 но
ября. «Юность» (Свердловск) — 
«Кедр» (Свердловск) Начало 

в 11.00.- Встречи проводятся в 
Свердловске на корте «Сне
жинка» спорткомбината
«Юность».

Шахматы. Зональные сорев
нования всесоюзного турнира 
на приз газеты «Комсомоль
ская правда». 3—10 ноября. 
Участвуют команды Дворцов 
пионеров городов: Свердловск. 
Куйбышев. Апатиты. Нижний 
Тагил. Петропавловск. Чебокса
ры. Челябинск. Свердловск, Дво
рец культуры -железнодорожни
ков. Начало 10.00.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

Суббота, 4
г «восток»

8.00 — МОСКВА. «Время».
8.35 — Утренняя гимнастика.
8.55 — Музыка в детском 

кино.
9.45 — «Артем». Художествен

ный фильм.
10.55 — «Товарищ комсомол». 

Поэтическая композиция.* * *

14.30 — «Дети Страны Сове
тов». Программа документаль
ных фильмов.

15.35 — Родная природа.
15.55 —- Трилогия Н. Погоди

на о В. И. Ленине.
16.25 — Г. Свиридов. «Пате

тическая оратория». Фильм- 
концерт.

17.00 — «От 14 до 18». Пере
дача из Ленинграда.

17.30 — Новости.
17.45 — «Москва и москви

чи».
18.15 — С. Прокофьев. Пер

вый концерт длл фортепиано с 
оркестром.

18.35 — «Дружба народов — 
дружба литератур». Междуна
родная встреча писателей стран 
Азии и Африки в г. Ташкенте.

19.15 — Премьера художест
венного телефильма «Артем». 
2-я серия.

20.30 — «Время*.
21.00 — Чемпионат СССР по 

футболу. «Динамо» (М) — «Ара
рат». В перерыве — тираж 
«Спортлото».

22.45 — Новости.
ВТОРАЯ ПРОГРАММА

12.55 — Программа передач.
13.00 — Жизнь науки.
13.30 — Студентам-заочни

кам. I нурс. Начертательная ге
ометрия. Способы преобразова
ния проекции.

14.50 — Общая химия. Хими
ческая связь. Строение моле
кул.

16.25 — «КПСС — руководя
щая и направляющая сила со
ветского общества».

16.35 — «Геологическое стро

ПЕРВЫЙ РАЗ-В СПОРТИВНЫЙ КЛАСС
Идет родительское собра

ние 4 «в» класса школы № 40 
Свердловска. Один из пап от
мечает, кто пришел, родите
лей называют по именам де
тей, и нередко на имя Алеша 
откликается мама, а за Ле
ночку — папа. Все, как обыч
но. И в то же время собрание 
сегодня — не простое. Слово 
берет старший преподаватель 
физвоспитания школы В. Б. 
Липская.

— Впервые мы встречаемся 
с родителями, когда в этом 
классе из всех четвертых 
классов нашей школы собраны 
дети спортивно одаренные, 
которые уже в третьем классе 
подошли к нормативам ГТО 
первой ступени (а это норма
тив для четвероклассников),— 
говорит Валентина Бронисла
вовна. — В нашем классе 38 
человек. Класс этот по соста
ву очень сильный — 27 уче
ников учатся только на «четы
ре» и «пять». Задачи, постав
ленное перед классом: дать 
прочные знания по всем пред
метам, и, во-вторых, дать ребя
там хорошее физическое об
щее развитие. Весь год они 
будут заниматься общефизи
ческой подготовкой, здесь 
упора не будет на какой-то 
отдельный вид спорта, но фи

зически мы должны подгото
вить ребят так, чтобы им не 
трудна была ни одна норма 
комплекса ГТО первой ступе
ни. Ребята и девочки будут 
заниматься и спортивными иг
рами, и лыжами, и коньками, и 
плаванием, и гимнастикой. 
Есть ученики, которые занима
ются уже в каких-то секциях, 
тренировки наши не помеша
ют им увлекаться тем видом 
спорта, который они избрали.

Проводятся у нас два урока 
физкультуры — как и положе
но по программе, плюс три 
тренировки и еще один само
стоятельный тренировочный 
день. В спортивных секциях 
уже занимаются не первый 
год Юра Негрей — фигурным 
катанием, Миша Сотников — 
плаванием, Алеша Сабирзя
нов — коньками, в мотоклубе 
«Урал» — Коля Попов, Костя 
Черных, Алеша Ягудкин. Меж
ду прочим, они так управляют 
мотоциклом — может позави
довать любой старшеклассник.

Все же не выдержала, мо
тоциклистов отметила особо 
Валентина Липская. Ее имя в 
свое время гремело на ледо
вых гонках страны: чемпионка 
Урала, России, мастер спорта, 
заслуженный тренер РСФСР.

Ее лучший ученик Вячеслав 
Чупин — десятикратный чем
пион страны. Пятнадцать лет 
назад ушла в школу. И тут не 
сидится на месте, хотя и про
грамма утвержденная есть, и 
рекордов никто не спрашива
ет, но день-деньской на ули
це, с секундомером в руках— 
и рано-ранешенько, и поздно 
вечером. Валентина Бронисла
вовна организовала в школе 
мотоклуб пару лет назад, всю 
школу поставила на коньки, 
начиная с первоклашек. А сей
час вот новое дело затеяла. 
Пригласила тренера со сторо
ны — бери, расти ребят, а мы 
во всем поможем. Правда, и 
это оказалось делом нелегким, 
однако' тренео спорткомбина
та «Юность» Вячеслав Жданов 
взялся. Он и выступил вторым 
перед родителями.

— У нас здесь получается 
каждый день — урок физкуль
туры, — говорит Жданов. — 
Уроки — как обычно, 45 ми
нут, тренировки — три раза в 
неделю по полтора часа. Зада
ча на два года — только об
щефизическая подготовка, со 
временем профильным будет 
лыжный спорт. Летом будем 
выезжать в спортивные лаге
ря, мы со старшими ребятами

в середине июня уже ездили 
на Кубань, жили в спортивно
трудовом лагере, на море бы
ли несколько раз, работали: 
собирали зеленый горошек, 
яблоки. Ребятам очень понра
вилось.

Спортивные классы — это 
явление становится повсеме
стным. Но если еще совсем не
давно объединяли в один 
класс ребят из нескольких 
школ по спортивному профи
лю, уже приобретенному в 
секции, то сейчас пошли даль
ше — как видите, с десятилет
него возраста из ребят начи
нают готовить спортсменов, 
причем, все у них, как у взро
слых: и специальное, специ
фическое для каждого вида 
спорта питание, и форма, и 
летние тренировочные сборы. 
Все это, заметьте, — за счет 
государства! Значит, заинте
ресовано оно в поисках ода
ренных к спорту детей так же, 
как и одаренных в музыке, 
математике, иностранных язы
ках. А претворяют в жизнь эти 
решения такие энтузиасты, как 
Валентина Брониславовна Лип
ская и ее товарищи.

На этом можно бы и закон
чить сегодняшний рассказ. 
Однако еще не все родители 
верят в это новое дело, и по
тому слово — родителю. Ин
женера Г. Обрывалина на соб
рании выбрали в родительский 
комитет 4 «в»: высок, строен, 
сильные, мускулистые руки. 
Такого ребята будут любить.

— В футбол играл в детстве 
и в армии. Сейчас воспитываю 
детей в том же духе. — гово
рит Геннадий Ефремович. — 
Лера учится в этом классе I 
Саша еще маленький, шесть 
лет. Тоже готовится стать 
спортсменом — любит фигур
ное катание. Лера занимается 
гимнастикой в спорткомбинате 
«Юность». Впервые я ее по
ставил на коньки в четыре го
да. Сашу — в пять лет. Счи
таю, что спорт помогает и 
жить, и учиться — дочка учит
ся хорошо, сын — здоровый 
мальчик, жизнерадостный. 
Очень полезное дело — соз
дание такого спортивного 
класса.

В. КОЗИНЕЦ.
Свердловск.

Редактор И. МАЛАХЕЕВ.

Редактор — 51-28-61. Зам. редактора — 51-38-75. Ответственный секретарь — 51-74-67. 
Отдел коммунистического воспитания — 51-60-33. Отдел комсомольской жизни и 
спортивный — 51-39-09. Отдел учащейся молодежи — 58-93-89. Отдел литературы и 

Фотокорреспондент — 51-38-28.

НС 20676 . Заказ № 7765

ение и полезные ископаемые 
СССР».

17.05 — Поэзия Н. Грибаче
ва.

17.30 — История мирового 
кино. «Эксперимент служит 
идее».

18.15 — Шахматная школа. 
Класс разрядников.

18.45 — «Пламя». 2-я серия. 
Художественный фильм (с суб
титрами).

20.00 — Свердловск. Новости.
20.15 — Для вас. малыши!
20.30 — МОСКВА. «Время».
21.00 — Свердловск. Кинозал 

повторного фильма «Ленин в 
Октябре*.

22.40 — Телевизионный Дом 
актера.

23.40 — Новости.

РАДИОkwwv уjiнтк

СУББОТА, 4 НОЯБРЯ
6.30 — Программа передач.

6.35 — Областные известия.
6.45 Сегодня на пусковых 
стройках. 7.30 Музыкальная
передача «Старый граммофон».
8.15 — Фрагменты из оперы 
Т. Хренникова «В бурю» в ис
полнении солистов Свердлов
ского театра оперы и балета.
10.25 Производственная гим
настика. 10.35 — Радиогазета 
«Край наш рабочий». 16.45 — 
Обзор газеты «Вечерний Сверд
ловск». 16.50 — Объявления.
17.15 Радиогазета «Пионерия 
Урала». 20.00 — Областные из
вестия. «События. Коммента

Тип. изд-ва «Уральский рабочий», г. Свердловск, проспект Ленина, 49.

рии. Интерью». 20.25 — Трио
Ф. Девьена. 20.40 — Передачи 
из Москвы.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО 

Сегодня ЕВГЕНИЙ ОНЕГИН 
4-ХI СПАРТАК 
5-ХI утром КОШКИН ДОМ 
вечером ОТЕЛЛО

СТРЕЛА — Зорро (две се
рии).

ИСКРА — Инкогнито из 
Петербурга. Частный детек
тив.

МИР — Строгая мужская 
жизнь.

ЗАРЯ — Отец Сергий. Жан
дарм женится.

КОМСОМОЛЕЦ — Частный 
детектив.

БУРЕВЕСТНИК — Строгая 
мужская жизнь.

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Строгая мужская жизнь.

ЮЖНЫЙ — Пираты Тихо
го океана (две серии).

ДК им. ГОРЬКОГО Лисы 
Аляски.

ЭКРАН Странная жен
щина (две серии).

ни одд
СЕГОДНЯ В 

ОКТЯБРЬ 
ская жизнь. 

СОВКИНО 
зори.

УРАЛ — О, 
(две серии). 
Игрушка.

КИНОТЕАТРАХ: 
Строгая муж-

Целуются 

счастливчик! 
Белые волки.

4—5 ноября по области ожидается облачная погода с проя
снениями. на значительной территории небольшой снег, сла
бые метели, слабый гололед, ветер западный. 5—10 метров в 
секунду. Температура воздуха ночью 5—10 градусов холода, 
днем 1 градус тепла, 4 градуса холода, на дорогах гололедица.
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